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в Сирии будет ограничена сроками наступления 
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Ozon 
переходит 
границы
Компания будет торговать 
зарубежной одеждой и обувью

Холдинг Ozon объявил о выходе 
на рынок трансграничной интер-
нет-торговли, рост которой даже 
в кризисном 2015 году сос тавит 
15%. Ozon предоставит свой 
сайт европейским брендам обу-
ви и одежды в обмен на пятипро-
центную комиссию с каждой 
по купки. На этом поле Ozon пред-
стоит конкуренция с целым ря-
дом крупных игроков, в том числе 
американской eBay, китайскими 
AliExpress и JD, а также с «Почтой 
России» и «Юлмартом».

До конца декабря 2015 года Ozon 
начнет продавать модные товары 
из Европы, рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор Ozon Дэнни Перекальски. Пер-
выми партнерами станут британ-
ские и международные бренды об-
уви Barbour, Base London, Beach 
Athletics, Grafters, Hunter, Jeffery 
West, Joules, Kickers, Palladium, 
Toms, Ravel, Rocket Dog и др. Ozon 
будет получать 5% с продажи — это 
агентское вознаграждение за транс-
акции клиента. Партнером по до-
ставке станет компания Mainex, 
в ее офисе 

”
Ъ“ подтвердили догово-

ренность. По словам представителя 
Ozon, сроки доставки из-за рубежа 
до Москвы составят три-семь рабо-
чих дней, будет возможен и возврат 
товара; коммуникацию с покупате-
лем будет вести сам Ozon.

Холдинг уже продает обувь, в ка-
талоге около 140 брендов, в том чи-
сле российских. В 2012 году Ozon 
покупал интернет-магазин обуви 
Sapato, но не смог его интегрировать 
и в апреле 2015 года продал холдин-
гу KupiVIP. Впервые запуская транс-
граничную торговлю обувью и оде-
ждой, Ozon расширит ассортимент, 
пояснили в компании. Формат тор-
говой площадки Ozon уже опробо-
ван. Ее партнерами, в частности, яв-
ляются российские продавцы дет-
ских товаров, велосипедов, а так-
же компании «Холодильник.ру» 
и «220 вольт» (приносят 2% общей 
выручки). Продажи международных 
партнеров в следующем году выра-
стут до 2% в общей выручке Ozon, 
 рассчитывает его представитель.

деловые новости — с10

Вчера на форуме граж-
данских активистов 
 «Сообщество» президент 
Владимир Путин пред-
ложил открыть социаль-
но ориентированным 
НКО доступ к финансо-
вым ресурсам, которые 
выделяются государст-
вом на социальные цели. 
В 2016 году это составит 
236  млрд руб. Государ-
ство готово предложить 
НКО перейти от проектной 
деятельности к систем-
ной, долгосрочной и ре-
гулярно оплачиваемой. 
Тема будет развита в по-
слании президента Феде-
ральному собранию, что 
повысит масштаб поста-
новки задач в отношении 
«третьего сектора».

2 тыс. участников форума 
«Сообщество» Владимир Пу-
тин фактически поздравил 
дважды. Сначала — с Днем 
народного единства, кото-
рое, по словам президента, 
не означает «единообразия 
мыслей на проблемы, на пу-
ти развития страны». «Важ-
но понимать, что в основе 
этих споров, подчас очень 
острых, всегда должно ле-
жать одно: любовь к Отече-
ству, стремление сделать его 
сильнее, мощнее, эффектив-
нее, а жизнь людей — луч-
ше»,— заявил Владимир Пу-
тин. И тут же признался, что 
«порой трудно определить, 
где групповые амбиции», 
а где «искреннее стремле-
ние к лучшему». Вторым по-
здравлением можно назвать 
то, что господин Путин одо-
брил инициативы по вовле-
чению некоммерческого 
сектора в социальную сферу. 

Он пообещал поддер-
жать все НКО — и полити-

ческие, и социально ориен-
тированные. Президент на-
помнил, что в 2015 году не-
коммерческим организа-
циям (среди них были и не-
сколько НКО—иностран-
ных агентов.— 

”
Ъ“) выделе-

но почти 6 млрд руб. бюджет-
ных средств, но «этого недо-
статочно». Социально ориен-
тированные НКО, по словам 
президента, могут подчас 
«тоньше, эффективнее реа-
гировать» и «эффективнее 
расходовать» средства, вы-
деленные государством на 
социальную сферу. «Предла-
гаю выделить группу НКО со-
циальной направленности 
и, проводя работу по их вни-
мательному отбору, открыть 
им доступ к финансовым ре-

сурсам, которые выделяют-
ся государством на социаль-
ные цели»,— сказал прези-
дент. В 2016 году из бюджета 
на эти цели будет выделено 
236 млрд руб.

Отметим, что за прошед-
ший год доверие Владимира 
Путина к НКО сильно укре-
пилось. Осенью 2014 года на 
аналогичном форуме, кото-
рый проходил в библиотеке 
МГУ, в ответ на просьбы пре-
доставить социальным НКО 
льготы президент засом-

невался и предложил под-
умать, не приведет ли это 
к возможным злоупотребле-
ниям. В течение года об этом 
размышляли Общественная 
палата, администрация пре-
зидента (АП), представители 
НКО, а с сентября — рабочая 
группа по развитию НКО под 
руководством первого заме-
стителя главы АП Вячеслава 
Володина, созданная по рас-
поряжению господина Пу-
тина. В нее вошли 50 экспер-
тов, региональных и муни-

ципальных лидеров и пред-
ставителей ведомств. В итоге 
группа формализовала свои 
предложения Владимиру Пу-
тину, которые он и одобрил. 
Президент предложил «не-
коммерческому сектору» пе-
рейти от проектной деятель-
ности, которая до сих пор 
поддерживалась за счет гран-
тов, к системной и регуляр-
но оплачиваемой государ-
ством работе. Тему эту пре-
зидент, скорее всего, затро-
нет и в своем послании Фе-
деральному собранию, что-
бы поддержать статус задач, 
связанных с «некоммерче-
ским сектором», дать сигна-
лы парламенту и региональ-
ным лидерам.

Как уже сообщал 
”

Ъ“, 
предложения рабочей груп-
пы потребуют законодатель-
ных изменений, чтобы вы-
делить группу НКО по фак-
ту оказания особого переч-
ня социальных услуг. Такой 
статус смогут получить толь-
ко те НКО, которые работают 
на постоянной основе и уже 
зарекомендовали себя,— это 
условие, которое страхует от 
появления организаций-од-
нодневок, также получит за-
конодательное закрепление. 
Затем, по сведениям 

”
Ъ“, 

речь может идти о получе-
нии льгот на аренду помеще-
ний для таких НКО и выделе-
нии квоты в бюджете для по-
добной деятельности.

Тем не менее гранты оста-
нутся. Готовится решение об 
их централизации: 920 млн 
руб., которые выделяло ра-
нее НКО Минэкономики, 
в будущем году будут при-
плюсованы к более 4 млрд 
руб. президентских грантов. 

новости — с4

«Третьему» будет дано
Социально ориентированные НКО получили финансовое доверие президента

Владимир Путин 
 показал участникам 
 форума «Сообщество» 
большие перспективы 
некоммерческих 
организаций   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Банк «Уралсиб» все-таки санирован, 
 хотя до сих пор все стороны процес-
са такую возможность отрицали. Слу-
чай прецедентный еще и тем, что впер-
вые в роли оздоровителя выступает 
физлицо — Владимир Коган. Впрочем, 
статус, деньги, в том числе 81 млрд 
руб. от государства, и банковский опыт 
у бизнесмена и ранее государственно-
го  деятеля есть. Осталось придумать 
стратегию и создать команду, готовую 
ее  реализовать.

Сообщения ЦБ и АСВ о санации «Уралси-
ба» появились вчера. В них подтвердилась 
информация источников 

”
Ъ“ об оздоровле-

нии банка, озвученная 3 ноября. Еще в кон-
це сентября основной владелец «Уралсиба» 
Николай Цветков говорил в интервью 

”
Ъ“, 

комментируя слухи о скорой санации бан-
ка: «Как можно заявлять о санации банка, 
когда регулятор возможную санацию отри-
цает?». Теперь план санации «Уралсиба» ут-
вержден советом директоров ЦБ, санатором 
впервые станет физлицо — бизнесмен Вла-
димир Коган, который за символическую 
цену получит 82% акций банка, а также 
14 млрд руб. на шесть лет и 67 млрд руб. на 
десять лет. Последние деньги пойдут в ка-

питал, что с учетом ставки 0,5% и дисконти-
рования покрывает потребность на 44 мл-
рд руб., оценил ЦБ. Николай Цветков сохра-
нит миноритарный пакет, а большинство 
сотрудников, как заверил 

”
Ъ“ господин Ко-

ган (см. стр. 8), сохранят работу.
В официальных комментариях ЦБ при-

вел классические причины санации: «Мас-
штабы деятельности, функциональная роль 
и системная значимость» банка. На 1 октя-
бря у «Уралсиба» было 161 млрд руб. средств 
физлиц, по активам и капиталу он входил 
в топ-30. Впрочем, этот случай — не клас-
сический. Об этом можно судить по край-
не аккуратным заявлениям регулятора. 
По словам зампреда ЦБ Михаила Сухова, 
«был выявлен достаточно широкий состав 
факторов утраты рыночной стоимости ак-
тивов — в их числе кредитный портфель, 
операции с контролируемыми фининсти-
тутами, а также земельные участки и др.», 
однако пока у ЦБ «нет информации о недо-
бросовестной деятельности собственников 

”
Уралсиба“», факторы утраты стоимости — 

«исключительно экономические». Обычно 
ЦБ более категоричен.

деловые новости — с8

Санация стала личным делом
«Уралсибом» займется Владимир Коган

Власти Китая готовы проводить либера-
лизацию юаня и к 2020 году намерены 
открыть большинство секторов финан-
совой системы для иностранных инвес-
торов, говорится в экономическом пла-
не КНР на 2016–2020 годы. В списке 
реформ также значится отказ от квот 
для иностранных инвесторов, покупаю-
щих китайские активы на бирже. Часть 
ограничений в финансовом секторе КНР 
уже снята, но для того, чтобы нарастить 
долю частных инвесторов, потребуется 
значительно большая либерализация, 
указывают эксперты.

«Учитывая необходимость удвоить ВВП 
(по сравнению с 2010 годом.— 

”
Ъ“), среднего-

довой рост в 2016–2020 годах не должен быть 
ниже 6,5%»,— заявил во вторник председа-
тель КНР Си Цзиньпин, подводя итоги пле-
нума ЦК КПК, завершившегося на прошлой 
неделе. Напомним, непосредственно по его 
окончании было объявлено лишь об отмене 
политики «одна семья — одна ребенок» (см. 

”
Ъ“ от 30 октября). Теперь, несмотря на отно-

сительно оптимистичный прогноз по росту, 
Си Цзиньпин признал, что прогноз подвер-
жен существенным рискам слабого роста ми-
ровой торговли и высокого уровня внутрен-
него долга. По оценке МВФ, удержать новую 
планку — 6,5% (в этом году она составляет 7%) 
Китай не сможет уже в 2016 году, когда рост 
замедлится до 6,3% (в этом году — до 6,8%).

Поддержать темпы роста власти КНР рас-
считывают за счет экономических реформ 
и либерализации финансового сектора. Все-
го в плане на пятилетку обозначено восемь 
направлений реформ. Помимо обещаний 
нарастить социальную поддержку, в том чи-
сле за счет распространения системы пенси-
онного страхования на все население (сей-
час покрытие пенсионной системы в КНР — 
55%), провести административную реформу 
и развивать отсталые районы сельской мест-
ности в КПК обещают реформировать бюд-
жетный сектор и сделать более конкурент-
ной финансовую систему.

экономическая политика — с2

Партия конвертируемых 
юаней
ЦК КПК обещает за пятилетку открыть  
частный доступ к рынкам капитала
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В частности, власти Китая готовы пересмо-
треть распределение налогов между центром 
и регионами и установить стандартизирован-
ную систему финансирования их долгов, что-
бы покрывать дефицит региональных бюдже-
тов напрямую, а не через кредиты в госбанках. 
Сейчас долги регионов не значатся в офици-
альных сводках, так как формально находятся 
на балансах посреднических структур, но, по 
подсчетам МВФ, их реальный объем составля-
ет около $2,91 трлн. «Существует риск повторе-
ния Китаем японского сценария, когда рост за-
медляется по мере увеличения объема корпо-
ративных и госдолгов»,— отметил во вторник 
глава российского Минфина Антон Силуанов.

Помимо решения этой проблемы в ЦК КПК 
обещают открывать рынки капитала «в оба на-
правления» и отказаться к 2020 году от ограни-

чений для инвесторов. Сейчас квоты действу-
ют как для зарубежных покупателей акций, 
так и для китайских компаний, покупающих 
активы за границей. Объем таких инвестиций 
ограничен примерно $150 млрд, но даже по-
лучивший квоту инвестор не может выкупить 
более 10% акций одного эмитента.

В плане указывается и на готовность расши-
рить доступ зарубежных компаний к банков-
ской сфере, страхованию, секьюритизации, 
управлению пенсионными фондами, а также 
развивать торговлю на фондовом рынке и раз-
мещение облигаций (размер активов на фин-
рынке КНР составляет около половины ВВП, 
что считается низким показателем).

Основная цель этих реформ — приобрете-
ние юанем статуса валюты, конвертируемой 
по капитальному счету (одно из двух основ-
ных требований МВФ для включения юаня в 
корзину резервных валют). Решение совет ди-

ректоров фонда должен принять в ноябре, сле-
дующий пересмотр корзины состоится лишь 
через пять лет. Сейчас свободный обмен юаня 
на другие валюты в материковом Китае запре-
щен — для покупки валюты необходимы доку-
менты, подтверждающие, к примеру, поставку 
товаров, а курс офшорного юаня, торгуемого 
вне КНР, хотя и незначительно (в пределах 1%), 
но отличается от официального. 

В плане не приведены конкретные сро-
ки полной либерализации юаня — документ 
указывает лишь на намерение в рамках пяти-
летки сделать юань свободно обращаемой ва-
лютой и упростить регулирование обменных 
операций. «До краха на бирже можно было 
ожидать достаточно быстрой либерализации 
юаня, сейчас Китаю приходится взвешивать 
риски, чтобы в первую очередь обеспечить ста-
бильность финансовой системы»,— указывает 
Владимир Невейкин из Института востокове-

дения РАН. Он замечает, что меньше внимания 
стало уделяться и созданию особых зон в Шан-
хае и Шэньчжэне, рассчитанных на внедрение 
свободного обмена валюты.

Пока реформы в основном затрагивают бан-
ковский сектор: в преддверии заседания ЦБ Ки-
тая объявил о снятии ограничений (потолка) по 
депозитным ставкам — оно рассматривалось 
как ключевое препятствие к увеличению доли 
частных банков (сейчас в секторе доминируют 
четыре госбанка). По оценке Capital Economics, 
некрупные банки действительно выиграют от 
этой меры, но основную проблему китайско-
го финансового сектора — большой объем пло-
хих долгов, выдаваемых под государственные 
стройки и другие долгосрочные, но не всегда 
окупаемые проекты,— мера не решит: госком-
пании, имея госгарантии, априори получают 
более дешевые кредиты, чем частный сектор.

Татьяна Едовина

Партия конвертируемых юаней

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 398

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в октя-
бре 2015 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В целом за январь—октябрь 2015 года 
сборы составили 4,04 трлн руб. против 5,7 трлн руб. за такой же период прошлого года (снижение на 29%). 
Падение поступлений объясняется снижением цен на нефть и результатами проведенного налогового манев-
ра. В рамках последнего, напомним, ставка собираемого налоговой службой НДПИ на нефть была увеличена, 
а пошлины на ее вывоз, которые администрирует ФТС, наоборот, снижены. Бюджетное задание для таможни 
на этот год в соответствии с последними поправками к закону о бюджете-2015 составляет 4,88 трлн руб. 350
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КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ

Россияне не спешат  
осваивать  
английский язык

Уровень владения английским язы-
ком в России продолжает оставать-
ся низким, несмотря на незначи-
тельное улучшение этого показателя 
за прошедший год, следует из ис-
следования компании EF Education 
First «Индекс владения английским 
языком EF». Для исследования 
были проанализированы данные 
тестирования 910 тыс. человек в 70 
странах мира. Как отмечают авторы 
работы, уровень владения англий-
ским в стране напрямую связан с 
ее экономической конкурентоспо-
собностью. «Корреляция между 
уровнем владения английским в 
стране и ее валовым националь-
ным доходом на душу населения, 
качеством жизни, доступностью 
интернета остается ярко выра-
женной и прочной»,—  утверждают 
исследователи.

На первом месте рейтинга — 
Швеция с показателем знания 
английского языка 71 пункт. В пер-
вую пятерку стран (знание языка в 
которых авторы рейтинга оценивают 
как «очень высокое») также вошли 

Нидерланды (71 пункт), Дания (70), 
Норвегия (68), Финляндия (64). 
Во второй группе стран с «высоким 
уровнем» знания английского оказа-
лись в том числе Германия, Индия, 
Сингапур, Венгрия. В конец списка, 
то есть в категорию «очень низкий 
уровень» знания английского, попа-
ли Саудовская Аравия (40 пунктов), 
Камбоджа (39) и Ливия (38). Как 
отмечают авторы исследования, 
регионами, где уровень знания 
английского снижается, являют-
ся Ближний Восток и Северная 
Африка.

Россия заняла в рейтинге 39-е 
место с показателем 52 пункта — 
за прошедший год показатель уве-
личился более чем на пункт. Однако 
РФ по-прежнему остается в группе 
стран с «низким уровнем» знания 
языка — наряду с Перу, Францией, 
Бразилией и Китаем. Отметим, что 
российские власти выводы иссле-
дователей о корреляции знания 
английского с ростом ВВП, по всей 
видимости, разделяют. Летом этого 
года премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал распоряжение 
о программе повышения квалифи-
кации федеральных чиновников по 
ряду «приоритетных направлений», 
в число которых был включен и 
английский язык. На Украине (34-е 
место в рейтинге EF) идут еще 
дальше — с 1 октября 2015 года 
владение английским языком стало 
обязательным требованием при 
назначении на руководящие долж-
ности в администрации президента 
Петра Порошенко.

Анастасия Мануйлова

ИНДЕКС УРОВНЯ ВЛАДЕНИЯ
АНГЛИЙСКИМ ЯЗЫКОМ
ИСТОЧНИК: EF 2015.
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В распоряжении ”Ъ“ оказал-
ся проект создания государ-
ственного перестраховщи-
ка, который Минфин должен 
внести в правительство уже 
завтра. Новый игрок должен 
защитить риски санкцион-
ных клиентов и снизить от-
ток страховой премии за ру-
беж — туда за последние 
три года уже ушло 260 мл-
рд руб. платы за перестра-
хование. Идея ЦБ обязать 
частных страховщиков пере-
давать в госкомпанию 10% 
своих рисков в законопроект 
не попала, но формулиров-
ки проекта позволяют Банку 
России в любой момент по-
требовать этого.

Законопроект Минфина «О 
внесении изменений в отдель-
ные акты РФ (в части создания 
национальной перестраховоч-
ной компании)» разработан по 
поручению первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова. 27 октя-
бря он провел совещание, на ко-
тором зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин представил инициативу 
мегарегулятора по созданию на-
циональной перестраховочной 
компании (НПК). Как уже писал 

”
Ъ“, ЦБ готов потратить на созда-

ние такой «дочки» в виде АО бо-
лее 70 млрд руб. Компания долж-
на будет перестраховывать ри-
ски клиентов, находящихся под 
санкциями.

Минфин так и объяснил не-
обходимость создания НПК в 
пояснительной записке: «При-
менение оговорок, исключаю-
щих объекты страхования, рас-
положенные в конкретных ре-
гионах (например, в Республи-
ке Крым), или исключающих 
субъекты экономической дея-
тельности, включенные в сек-
торальные санкции управле-
ния по контролю за иностран-
ными активами Казначейства 
США, или любые другие санк-
ции, ограничения и запреты в 
отношении субъектов экономи-
ческой деятельности РФ приво-
дят к ситуации, когда сущест-
венно ограничивается их воз-
можность защитить свои иму-
щественные интересы посред-
ством страхования». Создание 
НПК может решить еще и про-
блему оттока страховых пре-
мий за рубеж, полагают в мини-
стерстве. По данным ЦБ, в 2014 
году объем рынка коммерческо-
го перестрахования в РФ соста-
вил 138,5 млрд руб., из которых 
свыше 100 млрд руб. было пере-
числено зарубежным перестра-
ховщикам. За последние три 
года объем премии, передан-
ной в перестрахование на меж-
дународный рынок, превысил 
260 млрд руб. В то же время объ-

ем перестраховочной премии, 
поступившей с международных 
рынков в РФ, составил чуть бо-
лее 40 млрд руб.

Российский рынок и НПК 
вполне смогут удерживать ри-
ски клиентов без иностранной 
помощи, полагает Минфин. Со-
вокупный капитал всех участ-
ников страхового рынка — 
155 млрд руб., уставный капи-
тал НПК — более 70 млрд руб. 
«Возможности предоставлять 
имеющиеся у нее перестрахо-
вочные емкости российским и 
иностранным перестраховате-
лям на коммерческой основе, с 
одной стороны, сократят отток 
валютных средств из РФ, а с дру-
гой стороны, позволят увели-
чить объем входящей премии с 
международных рынков»,— пи-
шут в министерстве.

Ранее страховщиков край-
не обеспокоила инициатива ЦБ 
по передаче в НПК 10% рисков 
со всего рынка (см. 

”
Ъ“ от 2 октя-

бря). В нынешней версии зако-
нопроекта этой нормы нет. Впро-
чем, пункт о наделении регуля-
тора правом установить мини-
мальные и максимальные раз-
меры остающегося на собствен-
ном удержании риска на рынке 
вполне может в любой момент 
вернуть правило обязательной 
передачи рисков в НПК. В пред-
ложениях Всероссийского со-
юза страховщиков (ВСС) в Мин-
фин говорится о необходимости 
убрать этот пункт из проекта.

«В целом проект мы поддер-
живаем,— говорит первый зам-
пред правления СОГАЗа Нико-
лай Галушин,— если учесть ряд 
наших предложений, напри-
мер, убрать пункт о лимитах на 
границы собственного удержа-
ния рисков и уточнить формули-
ровку по санкционным клиен-
там, нам бы хотелось, чтобы с 1 
января 2016 года такой игрок ра-
ботал». По его словам, сейчас все 
санкционные клиенты получа-
ют по страхованию ограничен-
ное покрытие в рамках емкости 
российских страховщиков. И 
если произойдет крупный убы-
ток, он будет «в определенной 
части не застрахован», отмечает 
страховщик. По мнению прези-
дента ВСС Игоря Юргенса, «сло-
жилась такая среда, при которой 
впервые за 25 лет нашего пребы-
вания на этом рынке надо созда-
вать НПК. Пока мы смогли до-
биться отмены обязательной пе-
редачи 10% рисков госперестра-
ховщику»,— отмечает он.

Как следует из протокола со-
вещания в правительстве по со-
зданию НПК, законопроект дол-
жен быть внесен министерства-
ми в срок до 6 ноября.

Татьяна Гришина

Невыездные риски
Минфин доработал страховую защиту 
санкционных клиентов

Минэкономики предлагает на три 
кризисных года законодательно за-
крепить возможность безвозмезд-
ного участия чиновников в управ-
лении «дочками» госкорпораций. 
Для этого госслужащие долж-
ны быть выведены из-под дейст-
вия законодательного запрета на 
участие в управлении хозяйству-
ющими субъектами, вступившего 
в силу в начале этого года. Плюсы 
— в повышении оперативности со-
гласований, говорят опрошенные 

”Ъ“ эксперты, отмечая, впрочем, 
что большого влияния на управля-
емость «дочками» госкорпораций 
это решение не окажет.

Минэкономики разработало зако-
нопроект, разрешающий чиновни-
кам участвовать в управлении акци-
онерными обществами, подведомст-
венными госкорпорациям. Необходи-
мость его принятия в сопроводитель-
ных документах объясняется «обеспе-
чением интересов государства при вы-
полнении государственных целевых 
программ» и «повышением эффектив-
ности» деятельности госкорпораций. 
Уточняется, что речь идет о безвозмезд-
ном участии чиновников в управлении 
такими компаниями.

Сейчас чиновникам запрещено за-
ниматься предпринимательской де-
ятельностью — при этом запретов на 
участие в госкорпорациях в законода-
тельстве нет. Также с 1 января 2015 го-
да госслужащим законодательно запре-
щено участвовать и в управлении хо-
зяйствующим субъектом (если иное не 
предусмотрено законодательством). Та-
кое исключение и предлагается закре-
пить отдельным законом.

Отметим, что чиновники уже тру-
дятся в советах директоров «дочек» го-
скорпораций. В управлении входящи-
ми в ГК «Ростех» «Вертолетами России», 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорацией и «Оборонпромом» 
участвует замглавы Минпромторга Ан-
дрей Богинский, Концерна радиоэлек-
тронных технологий — глава Ростех-
надзора Алексей Алешин. Фактически 
сформировавшийся порядок Минэко-
номики предлагает законодательно за-
крепить сроком на три года — до 31 де-
кабря 2018 года, объясняя свое предло-
жение «сложившейся в настоящее вре-
мя экономической ситуацией».

Предложенные поправки соответ-
ствуют тенденции ужесточения контр-
оля за кадрами в подведомственных 
государству компаниях и пересматри-
вают прежние подходы к управлению. 
Напомним, в 2011 году Дмитрий Мед-
ведев, тогда занимавший пост прези-
дента, пробовал вывести чиновников 
из руководства крупных госкомпаний. 
Взамен туда должны были прийти не-
зависимые директора, но в последую-
щие годы от этой идеи было решено от-

казаться — как из-за отсутствия необ-
ходимого числа квалифицированных 
независимых управленцев, так и ради 
повышения контроля над растущей до-
лей государства в экономике. В 2015 го-
ду правительство стало активно возвра-
щать крупных чиновников в советы ди-
ректоров госкомпаний, а также декла-
рировать необходимость контроля за 
расходами и закупками этих предпри-
ятий. По данным Ассоциации незави-
симых директоров (АНД), количест-
во чиновников в 60 крупнейших рос-
сийских компаниях из котировально-
го списка первого уровня Московской 
биржи выросло в 2015 году на 28% по 
сравнению с 2014 годом.

В «Росатоме» и Ростехе проект Мин-
экономики 

”
Ъ“ комментировать не ста-

ли. Источник 
”
Ъ“ в одной из госкорпо-

раций говорит, что инициативы рас-

ширения возможностей чиновников 
эти структуры не выдвигали и боль-
шого влияния новшества на управля-
емость дочерними АО не ожидают. По 
словам исполнительного директора 
АНД Игоря Розанова, присутствие чи-
новников в советах директоров оправ-
дано с точки зрения оперативного при-
нятия решений, но может негативно 
отразиться на динамике работы — на-
пример, может сократиться количество 
очных заседаний советов. Чиновники 
смотрят на бизнес иначе, чем независи-
мые директора,— последние должны 
действовать в интересах всех акционе-
ров и компании в целом, полагает он.

Выигрыш в оперативности реше-
ний от участия чиновников отмеча-
ет и собеседник 

”
Ъ“, участвовавший в 

управлении АО, подведомственного 
крупной госкорпорации. Впрочем, и 
без этой новации «все равно управле-
ние носит ручной характер — без одо-
брения 

”
старших“ (представителей 

власти.— 
”
Ъ“) никакого бизнес-движе-

ния не происходит».
Софья Окунь,  
Владимир Степанов

Чиновников погружают 
в госкорпорации
Минэкономики предлагает им бесплатную работу 
в советах директоров «дочек» госструктур

Минэкономики предложит  
Дмитрию Медведеву разрешить 
чиновникам еще глубже погру-
зиться в хозяйственную деятель-
ность государственного бизнеса  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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На Конференции ООН в Санкт- 
Петербурге был представлен  
ряд новых проектов по усилению  
государственно-частного парт-
нерства по борьбе с коррупци-
ей. Представители Госдумы и 
Торгово-промышленной палаты 
предлагают обязать участников 
госзакупок подписать Антикор-
рупционную хартию, а министр 
юстиции Александр Коновалов — 
привлекать к раскрытию «изощ-
ренных коррупционных схем» 
бывших рейдеров.

Государственно-частное партнер-
ство (ГЧП) в противодействии кор-
рупции на Конференции ООН обсу-
ждают в связи с внесенным РФ про-
ектом резолюции, поощряющей 
объединение усилий власти и биз-
неса. По словам главы российской 
делегации Владимира Тарабрина 
(см. интервью на этой странице), 
Россия выступает за «принятие ан-
тикоррупционных хартий, прозрач-
ность бизнеса, устранение админис-
тративных барьеров, которые явля-
ются питательной средой для кор-
рупции, и совершенствование меха-
низмов госзакупок». Хартия одобре-
на руководством страны, и ее под-
писали уже более 2 тыс. компаний. 
Впрочем, как отметил на конферен-
ции заместитель министра эконо-
мики Олег Фомичев, для эффектив-
ной борьбы с «инициативным, а не 
вынужденным» участием бизнеса в 
коррупции необходимо разработать 
систему подтверждения соответст-
вия хартии ее участников.

Однако прозвучавшие в Петербур-
ге предложения в основном были на-
правлены на «добровольно-прину-
дительное» присоединение. Вице-

президент Торгово-промышленной 
палаты Владимир Страшко предло-
жил не допускать не подписавших 
хартию к госзакупкам, а доказатель-
ством соответствия ее требованиям 
считать, в частности, количество про-
веденных мероприятий на антикор-
рупционную тему. Сделать требова-
ния хартии обязательными для полу-
чения госзаказа предлагает и депутат 
Госдумы единоросс Анатолий Выбор-
ный. Представитель бизнес-омбуд-
смена по противодействию корруп-
ции Дина Крылова считает, что эту 
инициативу стоит распространить 
лишь на крупные компании.

В свою очередь, глава Миню-
ста Александр Коновалов, поздра-
вив российских участников с тем, 
что, по данным рейтинга «Doing 
Business» Всемирного банка, «счет 
потихонечку растет в нашу пользу», 
заявил: «Ненависть населения к кор-
рупции должна стать такой же, как к 
спецсигналам на транспорте — тог-
да у нас будут реальные шансы ее по-
бедить». «Мы очень далеки от при-
ближения к реальному потенциалу 
искоренения этого явления»,— при-
знал министр и призвал бизнес «cиг-
нализировать», где нарушаются его 
права: власть злоупотребляет своим 
положением или законы неоправ-
данно и дискомфортно регулиру-
ют положение предпринимателей. 
При этом он предложил разграни-
чить стремление отдельных «фокус-
групп» изменить ситуацию «с откро-
венным лоббизмом». «У нас в стране 
понятие лоббизма пока еще слабо 
изучено и нормативно не урегули-
ровано. В отличие от стран, где этот 
сегмент коррупции больше корруп-
цией не считают, мы пока еще не 

пришли к такому пониманию»,— 
заявил господин Коновалов.

Более радикальный подход гла-
ва Минюста предложил для выявле-
ния «конкретных изощренных кор-
рупционных схем», а «не тупого зака-
тывания асфальтом двора на бумаге, 
с чем справится и полиция». Он под-
черкнул, что ряд коррупционных 
схем «понятен только погруженным 
в практику специалистам», которы-
ми «часто становятся сами бывшие 
рейдеры». «Весь мир пользуется пра-
вом переманивания и перекупки 
таких яйцеголовых ребят, которые 
сначала работали против закона, а 
теперь готовы поработать на его бла-
го»,— сказал господин Коновалов, 
предложив при этом «строго соблю-
дать законодательство, учитывать 
их грехи и в то же время деятельное 
раскаяние». «Некоторые коррупци-
онные схемы без экспертного уча-
стия специалистов высокого класса 
не одолеть. Надо начинать с эксперт-
ных консультаций и только потом 
переходить к последующей реализа-
ции полицейских и прокурорских 
проверок, административному, уго-
ловному и гражданскому преследо-
ванию»,— пояснил глава Минюста. 
На вопрос 

”
Ъ“ о законодательном за-

креплении этой идеи, он сказал, что 
такой законопроект разрабатыва-
ет Минтруд, а институт деятельного 
раскаяния уже существуют. В Мин-
труде не смогли прокомментиро-
вать эту информацию. Дина Крыло-
ва сказала 

”
Ъ“, что такой «механизм 

социальной реабилитации» преступ-
ников стоит поддержать, но надо до-
биться, чтобы профессиональные 
навыки не использовались в неза-
конных целях.

«Тема ГЧП, выбранная Россией в 
качестве главной, конечно, актуаль-
ная, и это признают многие участни-
ки мероприятия. Но не совсем понят-
но, чего действительно хочет добить-
ся российская сторона. Экстеррито-
риальные законы, принятые США и 
Великобританией, более чем успеш-
но снижают уровень коррупции в ор-
ганизациях частного сектора. А у нас 
предпочитают делать ставку на до-
бровольную хартию, не предполага-
ющую никаких инструментов контр-
оля внедрения и исполнения»,— ска-
зал 

”
Ъ“ замдиректора Transparency 

International Андрей Жвирблис.
Это подтверждают данные, распро-

страненные на конференции ООН 
Следственным комитетом за 2014-й и 
первое полугодие 2015 года. В 2014 го-
ду в СКР поступило 40,4 тыс. сообще-
ний о коррупционных преступлени-
ях, возбуждено 25,3 тыс. уголовных 
дел, а в первом полугодии 2015 года 
— cоответственно 21,9 тыс. и 14,4 тыс. 
До суда дошли 10,8 тыс. дел в прош-
лом году и 6,2 тыс. в первом полуго-
дии этого. Доля поступивших в суд 
дел о даче взятки снизилась с 50,6% 
до 45,3%; при этом выросла доля дел 
о получении взятки (с 15,1% до 17,5%) 
и мошенничестве (с 12,5% до 14,5%). 
Далее по убыванию идут дела о рас-
трате, злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, служебном под-
логе, коммерческом подкупе, превы-
шении полномочий и посредничест-
ве во взяточничестве. Привлечены к 
уголовной ответственности шесть де-
путатов региональных парламентов, 
106 муниципальных депутатов и 23 
члена избиркомов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Министр юстиции нашел занятие  
для бывших рейдеров
Их предложено привлечь к выявлению коррупционных схем

Адвокат должен иметь право  
на свидание с подзащитным 
без каких-либо разрешений сле-
дователя. Закрепить это право 
за адвокатами решили депутаты 
Рафаэль Марданшин и Владимир 
Плигин (оба из «Единой России»). 
Авторы внесенного в Госдуму  
законопроекта лишь усиливают 
право, которое давно установле-
но для адвокатов в Уголовно-про-
цессуальном кодексе (УПК), но 
на практике не соблюдается пра-
воохранительными органами.

Законопроект единороссов пред-
лагает поправки в ст. 53 УПК, в кото-
рой зафиксированы полномочия за-
щитника: право на свидание с под-
защитным, сбор доказательств, озна-
комление с протоколом задержания 
подзащитного, присутствие во вре-
мя предъявления обвинения. Но та-
кими правами ст. 53 наделяет адвока-
та «с момента допуска к участию в уго-
ловном деле». В силу этого у правоох-
ранительных органов сложилась своя 
трактовка прав адвоката, пояснил 

”
Ъ“ 

член думского комитета по граждан-
скому и уголовному законодательст-
ву Рафаэль Марданшин. В частности, 
без специального согласия следовате-
ля адвокат не может попасть на пер-
вую встречу к своему клиенту сразу 
после того, как его поместили в след-
ственный изолятор. Потому что ра-
ботникам СИЗО, по словам единорос-
са, требуется подтверждение, что ад-
вокат действительно «допущен к уча-
стию в уголовном деле, и таким под-
тверждением они считают письмен-
ное согласие следователя».

Однако такой документ, как «со-
гласие следователя», для взаимоот-
ношений адвоката с его подзащит-
ным «в УПК не предусматривается», 
утверждает депутат. Статья 49 УПК 
предписывает, что «защитник участ-
вует в уголовном деле с момента вы-
несения постановления о привлече-
нии лица в качестве обвиняемого» и 
допускается «к участию в уголовном 
деле по предъявлении удостовере-
ния адвоката и ордера».

«Речь идет о самых первых днях, 
когда человек оказался под следст-

вием,— уточняет Рафаэль Мардан-
шин.— Если он юридически не под-
готовлен, то не знает как себя вес-
ти. А его 

”
адвокату в это время при-

ходится по несколько дней искать 
следователя, чтобы получить раз-
решение на свидание“. Поэтому ст. 
53 УПК предлагается дополнить но-
вым пунктом: 

”
1.1. До момента допу-

ска к участию в уголовном деле адво-
кат вправе иметь с подозреваемым, 
обвиняемым свидания по предъяв-
лении удостоверения адвоката и ор-
дера. Истребование у адвоката иных 
документов запрещается“».

«Очень важное дополнение, ко-
торое пресечет нарушения прав 
гражданина на квалифицирован-
ную защиту и нарушения прав ад-
воката на то, чтобы осуществлять 
эту защиту»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

межтерриториальной коллегии ад-
вокатов «Клишин и партнеры» Анд-
рей Шугаев.

Кроме того, депутаты предлагают 
дополнить закон «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений» 
новой нормой, которая разрешает 
свидания задержанных с нотариу-
сом и «с адвокатом, не являющимся 
защитником». От адвоката для свида-
ния достаточно предъявить в СИЗО 
«удостоверение адвоката и ордер», от 
нотариуса — «документ, подтвержда-
ющий полномочия нотариуса».

Рафаэль Марданшин надеется, 
что Госдума одобрит законопроект, 
так как проблемы адвокатуры об-
суждались еще в декабре прошло-
го года на встрече Владимира Пути-
на с членами президентского Сове-
та по правам человека. «Президент 
тогда согласился с тем, что законода-
тельство нужно править в тех случа-
ях, когда это необходимо»,— напом-
нил депутат. Дополнительный вес за-
конопроекту придает то, что соавто-
ром его стал глава думского комите-
та по конституционному законода-
тельству Владимир Плигин (по пар-
тийной линии господин Плигин — 
координатор либеральной платфор-
мы «Единой России»).

Виктор Хамраев

Адвокатам открывают 
путь в СИЗО
Думские единороссы  
предлагают поправить  
Уголовно-процессуальный кодекс

Главные задачи государства,  
по мнению граждан, лежат вне 
политики, следует из опроса «Ро-
мира». Оно должно, как и 12 лет 
назад, сосредоточиться на эко-
номическом и социальном раз-
витии. Сравниться с этими прио-
ритетами может только усиление 
престижа России в мире, которое 
видят среди главных задач госу-
дарства 21% респондентов.

В сентябре 2015 года холдинг «Ро-
мир» спросил граждан о том, какие 
должны быть «главные государст-
венные задачи в России сегодня». 
Тройка самых популярных ответов, 
как и 12 лет назад, связана с соци-
ально-экономическими пожелания-
ми граждан, но доля выбравших та-
кие варианты ответов уменьшилась 
значительно. В 2003 году одной из 
главных государственных задач раз-
витие экономики называли 65% ре-
спондентов, сейчас — 40% (см. гра-
фик). «В 2003 году даже города еще не 
ощущали особые изменения в эко-
номике, в тот момент проблема каса-
лась еще многих»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва «Ромира» Андрей Милехин. Отсут-
ствие повышенной заботы об эконо-
мике на фоне кризиса он объясняет 
тем, что «для жителей малых городов 
и сельской местности кризис никог-
да не проходил, они в значительной 
степени адаптировались к условиям 
и изменений не чувствуют».

Напомним, в начале ноября свою 
оценку социально-экономической 

напряженности в регионах России в 
первом полугодии представил Коми-
тет гражданских инициатив. Его экс-
перты указали прежде всего на то, 
что при усилении кризиса «взрывоо-
пасными» могут стать даже благопо-
лучные регионы из-за «недостаточно 
гибкого» управления (см. 

”
Ъ“ от 3 но-

ября). При этом опрос «Ромира» по-
казывает три задачи, потребность в 
которых, судя по опросу, у граждан 
за 12 лет только выросла: это усиле-
ние престижа России в мире (с 12% 
до 21%), забота о старшем поколении 
(с 14% до 20%) и укрепление россий-
ской государственности (с 11% до 
18%). Еще 8% требуют решить пробле-
му миграции (было 2%).

Граждане стали реже называть 
среди приоритетов борьбу с корруп-
цией, терроризмом, развитие демо-
кратии (10% вместо 13%), создание 
условий для рыночных реформ, раз-
вития бизнеса. «Это опрос населе-
ния, на которое оказывает влияние 
телевидение. Сейчас эти вопросы 
относятся к вопросам второго пла-
на, а страна решает 

”
глобальные за-

дачи“»,— объясняет Андрей Миле-
хин. Благодаря этому гражданам уже 
меньше нужно, к примеру, «восста-
новление военной мощи страны». 
Также «объективно исчезла» необхо-
димость уменьшать влияние олигар-
хов на власть, отмечает Андрей Ми-
лехин: «Сейчас это по-другому назы-
вается или по-другому выглядит».

Максим Иванов

Россияне продолжают 
ждать экономического 
развития
«Ромир» опросил граждан  
о главных задачах государства

КАКОВЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ГЛАВНЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЗАДАЧИ В РОССИИ?* (%)   
ИСТОЧНИК: «РОМИР».

Создание условий для развития 
частного бизнеса

Восстановление военной 
мощи страны

Уменьшение влияния 
олигархов на власть

Борьба с коррупцией

Повышение 
благосостояния народа

Развитие социальной 
помощи населению

Развитие российской 
экономики
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*ПОКАЗАНЫ 7 ИЗ 15 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ВАРИАНТОВ ОТВЕТОВ ПО ВЕРСИИ 2003 ГОДА И ОТВЕТЫ НА НИХ В 2015 ГОДУ.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  О О Н  2 0 - Я  С Т А Т Ь Я  В О О Б Щ Е  Н И К Е М  Н Е  О Б С У Ж Д А Е Т С Я »

Глава делегации РФ, посол по особым поручениям 
по вопросам международного антикоррупционного 
сотрудничества МИД РФ ВЛАДИМИР ТАРАБРИН про-
комментировал позицию России обозревателю ”Ъ“ 
АННЕ ПУШКАРСКОЙ.

— Какова главная задача этой сессии с точки  
зрения России?
— Мы бы хотели, чтобы конференция приняла резолюцию 
о партнерстве государства и бизнеса, которая бы указывала 
основной вектор международного сотрудничества в этой 
сфере. Кроме того, заканчивается первый цикл обзора хода 
выполнения Конвенции по борьбе с коррупцией, продолжав-
шийся пять лет и посвященный главам о криминализации 
коррупционных деяний и международном сотрудничестве. 
Мы считаем, что в Санкт-Петербурге должно быть объявлено 
о запуске второго цикла в 2016 году: как государства выпол-
няют обязательства о предупреждении коррупции и возвра-
щении активов. Предлагается принять резолюцию, которая 
бы определила параметры такого перехода, и это является 
предметом оживленной дискуссии.
— По каким спорным вопросам ведутся консуль-
тации?
— Пока идут переговоры и поиск консенсуса. Мы уже об-
судили повестку и наши подходы c главой делегации США 
Луисом Арригой, была встреча с Китаем, с африканской 

группой. Есть два проекта резолюции по возвращению 
активов. Один американцами внесен, другой африканцами. 
Там немножечко разные концепции, думаю, что в итоге  
их объединят в один документ. С США мы практически 
согласовали позиции по проекту государственно-частно- 
го партнерства, который вносит Россия. Американские 
партнеры направили к нему целый ряд замечаний, кото- 
рые мы учли.
— В чем заключается механизм контроля за выпол-
нением государством своих обязательств?
— Там не даются оценки политические. Путем жеребьевки 
выбираются государства, которые поочередно проводят об-
зор в отношении других государств. Оценка идет на основе 
доклада обозреваемого государства, это контрольный лист 
самооценки по определенным критериям. В первом цикле 
проверялось антикоррупционное законодательство — все 
ли деяния, которые предусмотрены конвенцией, у нас есть 
в Уголовном кодексе, административные меры, как госу-
дарство сотрудничает с другими, насколько эффективно 
настроена эта система. Россия этот цикл успешно прошла 
в 2011 году — нас проверяли Украина и Эквадор. Они дали 
рекомендации, которые мы также выполнили в полном объ-
еме. Саммери этого отчета вывешен на сайте Управления 
ООН по наркотикам и преступности.
— Будет ли опубликован полный отчет?
— Это вопрос к Генпрокуратуре, которая за него отвечает.

— Предусматривает ли механизм обзора рейтинго-
вые оценки?
— В ООН нет никакого ранжирования. Рейтинги составляют 
НКО, мы с ними не согласны, поскольку это субъективно: 
они составляются на основе данных, которые сложно 
проверить и подтвердить их достоверность. Вот, например, 
Transparency international считает уровень восприятия кор-
рупции в обществе, опрашивая людей.
— Глава администрации президента ссылался на та-
кие же опросы ВЦИОМа, заявляя об успехах России.
— Ну да, это своего рода отражение общественного мнения. 
Но в обзорах ООН мы оперируем чисто юридическими мате-
риями и официальными данными.
— Обсуждается ли на конференции вопрос ратифи-
кации ст. 20 Конвенции о незаконном обогащении?
— В ООН 20-я статья — это вообще не тема. Она никем 
не обсуждается. Это не статья прямого действия, а призыв 
к государствам с учетом особенностей своего законода-
тельства рассмотреть вопрос о криминализации незакон-
ного обогащения. По нашему мнению, это противоречило 
бы закрепленному в Конституции принципу презумпции 
невиновности. Но она реализуется в гражданско-правовом 
контексте, у нас допускается конфискация имущества лиц, 
которые не в состоянии доказать законность и происхожде-
ние. И, насколько мне известно, уже были случаи, когда это 
применялось на практике.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  В Е Р Н У Л И  Ж Е Р Т В А М  К О Р Р У П Ц И И  $ 14 3  М Л Н »

Глава американской делегации — первый замести-
тель помощника госсекретаря США по вопросам  
Бюро по международной борьбе с наркотиками 
и правоохранительной деятельности ЛУИС АРРИГА 
прокомментировал повестку конференции ООН 
обозревателю ”Ъ“ АННЕ ПУШКАРСКОЙ.

— Как вы оцениваете уровень коррупции и антикор-
рупционных мер в России и США — общие пробле-
мы и основные отличия?
— К счастью, передо мной не стоит задача давать какую-
либо оценку, потому что Конвенция ООН против коррупции 
предлагает механизм обзора хода ее осуществления, 
позволяющий России, CША и еще 175 странам-участницам 
сообща контролировать исполнение ими обязательств 
по этому договору и оценивать ситуацию. США недавно 
опубликовали свой отчет, он доступен в интернете. Я думаю, 
можно задать вопрос российским властям, когда будет 
опубликован аналогичный отчет в России.
— Существует ли в США механизм оценки ущерба 
от коррупции и способы его возмещения?
— Благодаря нашим усилиям в США по борьбе с корруп-
цией мы вернули жертвам коррупции $143 млн. И мы пред-
принимаем большие усилия в розыске и судебном пресле-

довании коррупционеров—граждан США. Это конкретные 
действия, которые могут привести к возврату $1 млрд. 
Конечно, поскольку речь идет о судебных тяжбах, эта зада-
ча может потребовать времени, но мы активно стараемся 
ее реализовать.
— Каковы, на ваш взгляд, перспективы судебных 
дел в США, связанных с российскими инвесторами, 
в частности по искам акционеров компании ЮКОС?
— Наша политика такова, что мы никогда не комментируем 
ни расследования, ни конкретные судебные дела.
— Запланированы ли в рамках конференции 
двусторонние встречи между представителями 
российской и американской делегаций и по каким 
проблемам?
— В основном сессия построена как серия многосторонних 
встреч. Двусторонние встречи имеют место, но только в рам-
ках тех вопросов, которые мы рассматриваем на конферен-
ции в целом.
— Какие предложения вы намерены внести? Будут 
ли инициированы какие-либо международные пра-
вовые акты для усиления борьбы с коррупцией?
— Наша цель — перейти на следующий уровень развития 
механизма обзора: надо продвигаться вперед. Мы прида- 
ем огромное значение международному сотрудничеству 

по вопросу возвращения активов, выявленных в результате 
антикоррупционных усилий, и хотим, чтобы все государ-
ства имели возможность видеть, что происходит в других 
странах. Для нас также очень важно обеспечить участие 
гражданского общества и его институтов в работе конфе-
ренции, потому что их вклад может иметь определяющее 
значение — у них есть собственная позиция и информация 
по рассматриваемым вопросам, они могут также предло-
жить свою активную поддержку.
— Можете ли вы привести примеры сотрудничества 
между США и Россией по возврату активов?
— Вопросы о двусторонних усилиях надо адресовать посоль-
ству США. Цель моего участия в конференции — говорить 
о системном подходе к возврату средств в целом.
— Глава администрации президента РФ Сергей 
Иванов заявил, что сотрудничество по возвраще-
нию активов в рамках борьбы с коррупцией  
у России хуже всего налажено с США и другими 
англосаксонскими cтранами из-за того, что у вас 
в этом вопросе «процветает политиканство»...
— Я не слышал это выступление и не могу его комменти-
ровать. Но мы приветствуем вклад России в те вопросы, 
которым посвящена конвенция, и их обсуждение на кон-
ференции.

Поскольку часть этих средств рас-
пределялась на развитие села при 
участии Минсельхоза, появится до-
полнительный грантооператор, ко-
торый распределит средства адрес-
но — НКО села и малых городов. Еще 
один новый грантооператор порабо-
тает с НКО из регионов, которые раз-
рабатывают свои проекты на услови-
ях софинансирования с региональ-
ными властями.

До конца года еще предстоит 
определиться не только с формули-
ровкой «социально ориентирован-
ные НКО» (или имеющие повышен-
ную социальную пользу), но и очер-
тить понятие «НКО, занимающиеся 
политической деятельностью». Это-
го, в частности, добивались члены 

Совета по правам человека при пре-
зиденте РФ на встрече с Владимиром 
Путиным в октябре в том числе для 
того, чтобы облегчить существова-
ние тем НКО, которые по формаль-
ным основаниям были зачислены 
в реестр иностранных агентов. Вче-
ра в своем выступлении, упомянув 
«НКО политического направления», 
Владимир Путин дал понять, что 
помнит об этом.

Президент остался доволен рабо-
той ОП РФ за год и поблагодарил за 
взаимодействие с НКО. «Кто бы что 
ни говорил, этот созыв ОП имеет по-
вестку и она будет только расширять-
ся»,— пояснил 

”
Ъ“ источник в АП. 

В частности, общественные пала-
ты в регионах будут подключаться к 
контролю за расходованием грантов 
президента совместно с грантоопера-

торами и Счетной палатой. Общест-
венной палате предложено отобрать 
организации—претенденты на роли 
двух новых президентских грантоо-
ператоров. По сведениям 

”
Ъ“, глава 

ОП Александр Бречалов имеет мак-
симальные шансы быть переизбран-
ным в качестве сопредседателя цент-
рального штаба (как и двое других со-
председателей) президентского дви-
жения ОНФ в будущем году.

Вячеслав Володин вместе с Алек-
сандром Бречаловым и главами двух 
управлений президента — Татьяной 
Вороновой (по внутренней полити-
ке) и Павлом Зеньковичем (общест-
венных проектов) — в первый день 
форума до глубокого вечера отвеча-
ли на вопросы активистов «третье-
го сектора». Представителям АП за-
давали вопросы про трудности из-

брания самовыдвиженцев—гра-
жданских активистов на выборах и 
про перегибы на местах. К примеру, 
активисты из Хабаровска просили 
прояснить: почему региональным 
и муниципальным властям вмени-
ли в обязанность «выращивать сво-
их конкурентов», когда предлагают 
им сделать выбор между социальны-
ми НКО и «прикормленными» госу-
дарственными бюджетными учре-
ждениями, с которыми у них уже 
«есть договоренности»? «Это тот сек-
тор услуг, где должна быть конкурен-
ция, чтобы улучшилось качество и 
сократилась стоимость социальных 
услуг. Рабочая группа свое предло-
жение сделала президенту. Давайте 
будем в динамике эту тему прораба-
тывать»,— сказал Вячеслав Володин.

Ирина Нагорных

«Третьему» будет дано
с1
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новости

Египетские специалисты пришли к пред-
варительному выводу, что причиной па-
дения Airbus A321 авиакомпании «Кога-
лымавиа», в результате которого погибли 
224 человека, мог стать взрыв двигателя. 
В пользу такого предположения, по дан-
ным египетской стороны, говорят записи 
бортового самописца. Впрочем, россий-
ские эксперты считают, что речь скорее 
может идти о разрушении двигателя с по-
следующей взрывной разгерметизацией 
фюзеляжа самолета.

О новой версии катастрофы российского 
самолета Airbus A321, происшедшей 31 ок-
тября на Синайском полуострове, сообщил 
вчера египетский информационный портал 
«Аль-Масри-аль-Яум». Ссылаясь на «источни-
ки в следственной комиссии», он сообщил, 
что расшифровка «черных ящиков» свиде-
тельствует о взрыве в двигателе. Бортовые са-
мописцы не фиксировали никаких экстрен-
ных обращений экипажа к диспетчерам, од-
нако, по данным египтян, они указывают «на 
наличие мощного взрыва, одновременный 
отказ всех двигателей, возгорание части фюзе-
ляжа, разрушение частей самолета еще в воз-
духе и его стремительное падение».

Как уже сообщал 
”
Ъ“, работающие на ме-

сте катастрофы следственная бригада и тех-
ническая комиссия (в их состав входят спе-
циалисты не только из Египта и России, но и 
из Франции и Германии как стран—произво-
дителей самолета, а также Ирландии, где он 
был зарегистрирован) до сих пор не отказы-
ваются ни от одной из первоначально выдви-
нутых версий. По-прежнему считаются воз-
можными теракт на борту самолета (это, от-
метили, в частности, в египетской прокура-
туре), фатальная ошибка в пилотировании, 
а также техническая неисправность, резуль-
татом которой стало разрушение самолета в 
воздухе. В пользу того что Airbus A321 разва-

лился на части на высоте, говорит разброс об-
ломков на огромной территории — 8х4 км.

Однако опрошенные вчера 
”
Ъ“ близкие к 

расследованию причин катастрофы россий-
ские эксперты по-прежнему считают, что даже 
предварительные выводы делать рано. Они 
отмечают, что версия взрыва двигателя вы-
глядит не слишком убедительной. По их мне-
нию, сама конструкция двигателя такова, что 
сравнительно небольшое количество топлив-
но-воздушной смеси не может «обеспечить» 
мощный взрыв, способный привести к разру-
шению фюзеляжа самолета. Если данные па-
раметрического бортового самописца дейст-
вительно указывают на проблемы с двигате-
лем, то речь скорее должна идти о его разру-
шении. В случае так называемого нелокализо-
ванного разрушения турбины оторвавшиеся 
от нее лопатки, по словам специалистов, вы-
летают наружу с огромной скоростью и, дви-
гаясь в одной плоскости, режут крыло и фю-
зеляж самолета подобно диску пилы-болгар-
ки. Происходит так называемая взрывная раз-
герметизация фюзеляжа, которая и приводит 
к полному разрушению самолета. В таком слу-
чае вполне объясним и тот факт, что «самопис-
цы не зафиксировали никаких обращений 
пилотов к наземным службам перед аварией» 
— при взрывной разгерметизации салона они 
попросту не успели бы на нее среагировать.

Отметим, что по инициативе россий-
ской стороны продлен поиск обломков са-
молета, расширена зона поиска до 28 кв. км. 
Как пояснили источники 

”
Ъ“, даже самые 

мелкие обломки могут иметь большое зна-
чение, поскольку, чтобы установить точную 
причину катастрофы, экспертам предстоит 
не только полностью расшифровать показа-
ния бортовых самописцев, но и собрать все 
обломки Airbus — для того, чтобы сделать 
их полную выкладку в ангаре и вниматель-
но осмотреть.

Тем временем в Санкт-Петербурге родст-
венникам начали выдавать тела пассажиров 
Airbus А321. Первым было выдано тело жи-
тельницы Новгородской области Нины Лу-
щенко. Процедура опознания жертв ката-
строфы продолжается третий день, на дан-
ный момент опознано 39 останков. Те тела, 
которые невозможно опознать по внешно-
сти, идентифицируют с помощью молеку-
лярно-генетической экспертизы. Образцы 
ДНК погибших и их родственников уже до-
ставлены в Москву для проведения сравни-
тельного анализа, сообщил первый замми-
нистра здравоохранения Игорь Аграманян.

Между тем председатель петербургско-
го комитета по социальной политике Алек-
сандр Ржаненков сообщил, что всего два или 
три родственника обратились к петербург-
ским властям с просьбой о создании общего 
мемориального захоронения. «99% родствен-
ников желают захоронить на своих родовых 
кладбищах и там, где они сами определили 
место. Принимаем все меры, чтобы эта проце-
дура была согласована там, где они хотят»,— 
заявил он. Отметим, сейчас в Петербург из 
других регионов и стран приехали 105 родст-
венников погибших в авиакатастрофе. С ни-
ми работают больше 60 психологов.

Первые страховые выплаты родственни-
кам уже начались. В компании «Ингосстрах» 
заявили, что на данный момент наличными 
выплатили 1,2 млн руб.— это 12 предвари-
тельных выплат по 100 тыс. руб. Заявлений 
на подобные предварительные выплаты 
страховая компания приняла уже 185. Кро-
ме того, есть пять заявлений на получение 
полной страховой суммы — 2 млн руб. на од-
ного погибшего. Эти выплаты начнутся с за-
втрашнего дня.

Александр Александров;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Расследование катастрофы  
Airbus дошло до двигателя
Египетские эксперты выдвинули предварительную версию

В Лефортовский райсуд Москвы направ-
лено уголовное дело о хищении более 
80 млн бюджетных рублей, выделенных 
ОАО «Российские космические систе-
мы» (РКС) в рамках федеральной целе-
вой программы ГЛОНАСС. Его фигу-
рантами являются 11 человек, включая 
действующего и бывшего гендиректоров 
ООО «Синертек» Владимира Полишкаро-
ва и Евгения Моторного. Возглавляемая 
ими фирма должна была проводить на-
учно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы по развитию на-
вигационной спутниковой системы, но, 
как считает следствие, не выполнила 
своих обязательств.

Уголовное дело в отношении Владими-
ра Полишкарова и Евгения Моторного, об-
виняемых по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенни-
чество в особо крупном размере»), ГСУ ГУ 
МВД России по Москве расследовало два 
с половиной года. В итоге следствие при-
шло к выводу, что в 2006–2010 годах ОАО 
РКС, являющееся головной организаци-
ей по созданию ГЛОНАСС, заключило с 
«Синертеком» четыре договора о проведе-
нии научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ по развитию на-
вигационной спутниковой системы. Так-
же контракты предусматривали и постав-
ку фирмой необходимого для этих целей 
оборудования. Получив заказ, ООО «Синер-
тек» сразу же заключило более 140 догово-
ров с физическими и юридическими ли-
цами на выполнение своего заказа. Одна-
ко, как установили следователи, работы по 
всем этим контрактам, за которые «Синер-
тек» получил от РКС более 80 млн руб., на 
самом деле никто не проводил. Выделен-
ные же из бюджета деньги были «похище-
ны и распределены между соучастниками 
преступления».

Как уже рассказывал 
”

Ъ“, махинации 
при реализации федеральной целевой 
программы ГЛОНАСС были выявлены в хо-
де расследования основного дела о «злоу-
потреблении полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия» (ч. 2 ст. 201 УК РФ), воз-
бужденного в 2012 году в отношении «неу-
становленных лиц». В основу дела легли ма-
териалы проверок сотрудников ГУЭБиПК 
МВД РФ, а также Роскосмоса. При этом ООО 
«Синертек» фигурировало в отчете прове-
ряющей комиссии Роскосмоса еще в сентя-
бре 2011 года. Из полученных в ходе про-
верок материалов следовало, что с 2006 по 
2010 год научно-исследовательские рабо-
ты по ГЛОНАСС фактически выполнялись 
штатными сотрудниками РКС, однако пла-
та за эти работы переводилась на счета ЗАО 
НПО КП и ООО «Синертек». По версии пра-
воохранительных органов, эти компании 
не имели собственной материально-техни-
ческой базы и штатных специалистов со-
ответствующей квалификации, зато были 
подконтрольны тогдашнему руководству 
РКС. Полученные ими средства, по данным 
МВД, выводились из легального оборота че-
рез цепочку фирм-однодневок и присваи-
вались. Таким образом, следствием было 
установлено, что в общей сложности ОАО 
РКС необоснованно израсходовало более 
565 млн руб.

Из этого же дела были выделены материа-
лы и в отношении бывшего заместителя ген-
директора по экономике РКС Андрея Чими-
риса, который, по версии следствия, действо-
вал в интересах подконтрольной ему компа-
нии «Синертек». В августе 2015 года Лефортов-
ский суд приговорил его к двум годам лише-
ния свободы условно (см. 

”
Ъ“ от 27 августа). 

По решению суда наказание с господина Чи-
мириса было снято по амнистии.

Олег Рубникович

Следствие оценило  
работы по ГЛОНАСС
В хищении средств РКС обвиняются бывший  
и действующие руководители фирмы-подрядчика

В Ульяновске в суд направлено дело о мошенниче-
стве при реализации проекта «Симбирское коль-
цо», который предполагал строительство ком-
плекса для экстремальных видов спорта, а также 
автотрасс. По версии следствия, директор компа-
нии-подрядчика Елена Штукатурова вместе с ру-
ководителем одной из компаний-инвесторов,  
бывшим вице-губернатором области Николаем  
Дорониным представляли подложные акты вы-
полненных работ. Ущерб, нанесенный бюджетам 
Инвестиционного фонда РФ и Ульяновска, оцени-
вается в 148,6 млн руб. Госпожа Штукатурова ви-
ны не признает. Господин Доронин погиб в автока-
тастрофе в 2012 году.

Прокуратура Ленинского района Ульяновска утвер-
дила обвинительное заключение по уголовному делу о 
мошенничестве при реализации проекта «Симбирское 
кольцо». Перед судом предстанет директор ООО «Авто-
промстрой» Елена Штукатурова.

По данным областного правительства, проект «Сим-
бирское кольцо» многофункциональный: он изначаль-
но подразумевал возведение спортивного комплекса 
«Автодром», включающего специализированные трассы 
для технических видов спорта, а также комплекс олим-
пийских и экстремальных видов спорта. В 2007 году бы-
ло создано ОАО «Симбирское кольцо» (в 2008 году реор-
ганизовано), которое должно было заняться реализаци-
ей проекта на основе государственно-частного партнер-
ства. На этом этапе в проект также было включено стро-
ительство микрорайона «Запад-1».

Как сообщает прокуратура, в конце 2009 года между 
Министерством регионального развития РФ, правитель-
ством Ульяновской области, мэрией Ульяновска и двумя 
коммерческими компаниями — ОАО «Автодром» и ООО 
«Кама-Н» — было заключено инвестиционное соглаше-
ние о порядке реализации проекта «Симбирское коль-
цо». В том же году проект получил 668 млн руб. из Инвес-
тиционного фонда РФ в виде бюджетных ассигнований 
облправительству. Из городского бюджета Ульяновска 
было выделено более 240 млн руб.

Строительно-монтажные работы на объекте выпол-
няло ООО «Автопромстрой» в рамках муниципального 
контракта. По версии следствия, директор ООО Елена 
Штукатурова вместе с руководителем ГК «Максима-Х» 
(в которую входил «Автодром») Николаем Дорониным 
оформили подложные акты выполненных работ по суб-
подрядным соглашениям с включением в них фиктив-
ных данных. «Эти документы с завышенными объема-
ми и расценками на выполнение работ, ценами на ма-
териалы и оборудование злоумышленница предостав-
ляла в комитет дорожного хозяйства, благоустройства и 
транспорта мэрии Ульяновска. Кроме того, обвиняемые 
неправомерно увеличили в актах стоимость построен-
ных объектов»,— сообщили в прокуратуре. В итоге, счи-
тает следствие, в период с декабря 2009-го по сентябрь 
2011 года бюджетам Инвестфонда РФ и Ульяновска был 
причинен ущерб на сумму более 148,6 млн руб.

Уголовное дело было возбуждено в январе 2013 го-
да управлением МВД по Ульяновской области на осно-
вании результатов проверок расходования бюджетных 
средств, проведенных в 2012 году. В ходе расследования 
был наложен арест на имущество господ Штукатуровой 
и Доронина общей стоимостью 118 млн руб.: дома, квар-
тиры, банковские счета. Госпоже Штукатуровой предъ-
явлено обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, 
совершенное группой лиц по предварительному сгово-
ру, лицом с использованием своего служебного положе-
ния, в особо крупном размере). Вину она не признает. 
В сети госпожа Штукатурова отметила, что контракт за-
ключался по аукционной документации, в которой бы-
ли установлены цены.

Господин Доронин погиб в ноябре 2012 года в автока-
тастрофе на участке дороги Работки—Порецкое во вре-
мя сильной метели. По информации пресс-службы ГУ 
МВД по Ульяновской области, с обвинительным заклю-
чением в отношении господина Доронина был ознаком-
лен его официальный представитель. По закону закрыть 
в отношении него дело «в связи со смертью» можно лишь 
с согласия родных.

Ася Сафиуллина, Саратов

«Симбирское кольцо»  
сжимается вокруг подрядчиков
Завершено дело о мошенничестве при строительстве автодрома

Как стало известно ”Ъ“, в Хабаровске направлено 
в суд уголовное дело скандально известного пред-
принимателя Константина Вачевских, обвиняемо-
го в мошенническом хищении кредитных средств 
Сбербанка более чем на полмиллиарда рублей. 
По версии следствия, чтобы не обслуживать креди-
ты, бизнесмен перевел свои активы на другие орга-
низации, к займам отношения не имевшие. Госпо-
дин Вачевских вину не признает и связывает свое 
уголовное преследование с тем обстоятельством, 
что ранее по его заявлению были осуждены высо-
копоставленные сотрудники Сбербанка.

По данным 
”
Ъ“, следственные действия по уголовно-

му делу Константина Вачевских были завершены сотруд-
никами следственной части СУ УВД Хабаровска еще ми-
нувшим летом. В окончательной редакции бизнесмену 
предъявили обвинение в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Процедура ознакомления 
обвиняемого и его защиты с материалами расследова-
ния ознаменовалась скандалом. Как рассказали 

”
Ъ“ пред-

ставители предпринимателя, еще на ранней стадии оз-
накомления с материалами следователи сочли, что об-
виняемый умышленно затягивает эту процедуру, и обра-
тились с суд с ходатайством об ограничении его в сро-
ках чтения дела до 10 октября. Суд ходатайство следст-
вия удовлетворил, и уже 11 октября господину Вачев-
ских предъявили протокол об окончании ознакомления 
с материалами расследования. Обвиняемый отказался 
его подписывать, указывая, что решение суда в силу еще 
не вступило и к тому же уже обжаловано. Защита со сво-
ей стороны также утверждала, что целиком с делом озна-
комиться не успела. Тем не менее 12 октября прокурату-
ра утвердила обвинительное заключение. Теперь мате-
риалы дела направлены в суд для рассмотрения по суще-
ству. Супруга обвиняемого Лилия Вачевских, считающая 
дело «заказным», написала ряд жалоб, которые направи-
ла в Генпрокуратуру, а также депутатам Госдумы. По дан-
ным 

”
Ъ“, Генпрокуратура, отметив, что жалобы ранее не 

рассматривались хабаровскими прокурорами, перепра-
вила их в этот регион для разбирательства.

Уголовное дело в отношении Константина Вачевских 
было возбуждено в июле прошлого года. Поводом ста-
ло заявление четырехлетней давности председателя 
Дальневосточного банка ОАО «Сбербанк России» Вале-
рия Пытнева. По версии следствия, фактически явля-
ясь владельцем ОАО «Амурский кабельный завод», го-
сподин Вачевских, чтобы не возвращать кредит местно-
му отделению Сбербанка на сумму 517 млн руб., орга-
низовал перевод активов предприятия на другие юрли-
ца. В результате заем так и не был погашен. 18 декабря 
прошлого года Константина Вачевских задержали в Мо-
скве специально прибывшие из Хабаровска сотрудни-
ки следственно-оперативной бригады. На следующий 
день ему предъявили обвинение, причем в деле поя-
вился еще один эпизод мошенничества. Новым потер-
певшим стал известный столичный антиквар и коллек-
ционер Андрей Еремин. По данным следствия, бизнес-
мен якобы подделал на долговой расписке на $10 млн 
подпись потерпевшего, после чего пытался получить с 
него эти деньги.

Поначалу суд отказался арестовывать господина Ва-
чевских, но затем все же заключил его под стражу. После 
этого Константина Вачевских этапировали в Хабаровск.

В своих жалобах его супруга Лилия Вачевских наста-
ивает на том, что все кредиты Сбербанка были обеспе-
чены залогами в виде недвижимости и дорогостояще-
го оборудования. При этом, утверждает она, выплаты по 
займам проводились регулярно до 2010 года, в то вре-
мя как сделки с активами заемщика проводились еще в 
2004–2005 годах. Госпожа Вачевских убеждена, что дей-
ствия банка-заявителя по уголовному делу имеют целью 
«не получение задолженности, а привлечение к уголов-
ной ответственности мужа».

Отметим, что ранее Константин Вачевских сам высту-
пал заявителем и потерпевшим по делу ряда высокопо-
ставленных сотрудников Сбербанка, среди которых бы-
ли руководитель управления по работе с проблемными 
активами кредитного учреждения Вячеслав Похлебин 
и директор управления по работе с проблемными акти-
вами дочернего Среднерусского банка Павел Коник. Как 
не раз рассказывал 

”
Ъ“, в основе дела также лежала исто-

рия с получением кредитов структурами господина Ва-
чевских. Ряд его компаний задолжали Среднерусскому 
банку Сбербанка порядка 700 млн руб. Как говорилось 
тогда в материалах уголовного дела, представители кре-
дитного учреждения предложили реструктурировать 
долг за откат в размере 100 млн руб. Константин Вачев-
ских обратился в ФСБ, и чекисты задержали как посред-
ников, так и банкиров, которым позже Гагаринский суд 
Москвы вынес обвинительные приговоры.

Впрочем, в самом Сбербанке связь между прежним 
уголовным делом и нынешним преследованием го-
сподина Вачевских отвергают. В банке напомнили, что 
компаниями, подконтрольными господину Вачевских, 
были получены кредиты более чем на 1,2 млрд руб., но 
денежные средства возвращены не были. «Предложен-
ная банком в 2009 году реструктуризация результатов 
не дала»,— заявили в кредитном учреждении, особо от-
метив, что в результате недобросовестных действий по-
ручителей и залогодателей была утрачена часть обес-
печения. Также в Сбербанке утверждают, что предста-
вители компаний-залогодателей различными способа-
ми пытались затянуть процесс реализации имущества, 
которая позволила бы погасить часть долга. «После глу-
бокого и всестороннего анализа мы пришли к выводу, 
что в действиях менеджмента и собственников компа-
ний группы 

”
Металлоинвест-маркет“ (одна из компа-

ний, подконтрольных господину Вачевских.— 
”
Ъ“) и 

”
Амурский кабельный завод“ могут содержаться при-

знаки правонарушений. Поэтому мы обратились с со-
ответствующими заявлениями в правоохранительные 
органы, которые сочли изложенные доводы достаточ-
ными для возбуждения уголовных дел»,— пояснил 

”
Ъ“ 

представитель банка.
Владимир Баринов

У Сбербанка накопилось  
против бизнесмена 
Константину Вачевских вменяют в вину  
мошенничество на полмиллиарда

Константина Вачевских обвиняют в хищении  
кредитов Сбербанка на полмиллиарда рублей   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В Донбассе сложилась «крайне тяже-
лая» гуманитарная ситуация: жители 
самопровозглашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик не могут  
 рассчитывать на качественную меди-
цинскую помощь, лишены доступа к чи-
стой воде, не получают социальных 
выплат. Об этом говорится в докладе 
комиссара Совета Европы (СЕ) по пра-
вам человека НИЛСА МУЙЖНИЕКСА, 
который был подготовлен по итогам его 
летней поездки на Украину и обнародо-
ван на этой неделе. О том, какие реко-
мендации он дал Киеву и в чем пытался 
убедить представителей ДНР, госпо-
дин Муйжниекс рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ ПАВЛУ ТАРАСЕНКО.

— Вы не раз были на Украине с момента 
начала кризиса. Какие главные измене-
ния заметили с предыдущей поездки (в 
декабре 2014 года)?
— Я был на востоке Украины несколько раз, 
но в Донецке лишь однажды — в июле (по 
итогам этой поездки и подготовлен обнаро-
дованный доклад.— 

”
Ъ“). Так что сравнивать 

положение дел там мне сложно. Но очевид-
но: гуманитарная ситуация в Донбассе стала 
хуже, численность уязвимых слоев населе-
ния выросла, стало больше временно пере-
мещенных лиц. Нужды населения не удов-
летворяются.

Речь идет не только о гуманитарной ситу-
ации, но и об изоляции жителей неподкон-
трольных украинскому правительству тер-
риторий. Новорожденным не выдают сви-
детельства о рождении, а дети оканчивают 
школы без дипломов, которые бы признава-
лись всеми остальными. Изоляция Донбас-
са от остальной части Украины и всего мира 
растет, и это очень беспокоит.
— Кто несет основную ответственность 
за это?

— Обе стороны. В разгар конфликта они иг-
норировали положение гражданских лиц. Я 
слышал истории о коррупции на пропуск-
ных пунктах, причем и с той, и с другой сто-
роны. Кроме того, ни одна из сторон не сде-
лала все необходимые шаги для облегче-
ния работы гуманитарных организаций. 
Но большие (по сравнению с Киевом.— 

”
Ъ“) 

препятствия чинили власти на неконтроли-
руемых правительством Украины террито-
риях. Они подозрительно относятся к посто-
ронним, которые приходят на их террито-
рию, чтобы попытаться удовлетворить нуж-
ды населения. В работе этих организаций 
местные власти видят потенциальную угро-
зу безопасности.
— В ходе своего визита в самопровоз-
глашенные республики вы поднимали 
эту тему?
— В Луганске я не был. В начале июля ситуа-
ция была нестабильной, очень часто проис-
ходили различные инциденты, большинст-
во пропускных пунктов были закрыты. В Лу-

ганск попасть в то время было невозможно. 
Что же касается Донецка, то эту тему я дей-
ствительно поднимал, призывал местные 
власти относиться к международным НКО и 
агентствам ООН как к партнерам, которые да-
ют людям то, что им срочно необходимо. Они 
хотели, чтобы кто-то объяснил им, как работа-
ют эти организации. Я рассказал: «Они прихо-
дят, начинают с малого, проводят оценку то-
го, в чем именно нуждаются люди, собирают 
средства и расширяют свою деятельность». 
Подозрительность в отношении таких НКО 
нужно преодолеть ради блага людей.
— Ваша позиция нашла понимание?
— Это задача не на краткосрочный период. 
Мы должны продолжать работать с ними 
(властями ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“). Но власти Лу-

ганска, например, недавно сказали, что по-
зволят вернуться агентствам ООН. Просто 
надо понять: от того, что люди будут голодать 
и у них не будет доступа к той или иной по-
мощи, не выиграет никто. Это никак не по-
может в борьбе за сердца и умы людей.
— В вашем докладе говорится, что на ко-
нец лета на Украине было зарегистриро-
вано почти 1,5 млн внутренне переме-
щенных лиц и содержится призыв к Ки-
еву разработать детальный план содейст-
вия им. В чем он должен состоять?
— Агентства ООН и я уже давно призываем 
к разработке такого плана. До сих пор мы ви-
дели мощную реакцию (на ситуацию с бе-
женцами из Донбасса.— 

”
Ъ“) со стороны гра-

жданского общества, региональных властей 
и бизнеса, но не видели необходимой руко-
водящей роли центрального правительства.

Что должно быть в плане? Решение во-
проса с местами долгосрочного прожива-
ния внутренне перемещенных лиц. У мно-
гих есть жилье только на короткий срок — 
в хостелах или перепрофилированных лет-
них лагерях. Надо дать людям кредиты, что-
бы они могли купить квартиры, или предо-

ставить им доступ к социальному жилью. 
Второе — обеспечить возможность трудо-
вой деятельности. Конечно, среди внутрен-
не перемещенных лиц много детей и пенси-
онеров, но также много и тех, кто хочет и мо-
жет работать, кто имеет образование и нуж-
ные навыки.
— А потребность в их навыках в тех реги-
онах Украины, куда переселились жите-
ли Донбасса, есть?
— На самом деле это (их трудоустройство.— 

”
Ъ“) настоящий вызов, ведь Украина пере-

живает экономический кризис. А эти лю-
ди самые незащищенные. Им сложнее, чем 
остальным: нет необходимых документов 
(например, трудовой книжки), прописки. 
Надо подходить к таким вопросам прагма-
тично, пытаться облегчить жизнь этим лю-
дям. И, конечно, необходимо облегчить их 
возвращение домой, если это возможно.
— В докладе также содержится ряд реко-
мендаций Киеву, в частности полностью 
интегрировать все вооруженные форми-
рования в стране в регулярную армию 
или полицию. На данный момент это вы-
полнимо?
— Это должно быть выполнимо в правовом 
государстве. Не должно быть вооруженных 
формирований, которые не подчиняются 
центральным властям. Эта тема волнует мно-
гих политических лидеров Украины. Некото-
рые шаги по установлению над всеми едино-
го командования уже были предприняты, но 
цель пока полностью не достигнута.
— Почему, по вашему мнению, сущест-
вование автономных или полуавтоном-
ных вооруженных формирований не-
допустимо?
— Кто в конечном счете будет нести ответст-
венность за плохое обращение с пленными, 
содержание людей под стражей без доста-
точных оснований для этого, непропорцио-
нальное применение силы? Правительство.

Этот феномен (вооруженных отрядов.— 

”
Ъ“) формировался на Майдане, когда лю-

ди думали, что не могут рассчитывать на за-
щиту полиции, и поэтому начали защищать 
сами себя. Но Майдан закончился, и сейчас 
пришло время реформировать полицию и 
армию, чтобы людям больше не надо было 
заниматься самообороной и чтобы все было 
подотчетно государству. В ином случае права 
человека могут нарушаться.

Я ясно дал понять своим собеседникам (в 
Киеве.— 

”
Ъ“), что их международная репу-

тация и место в международном сообщест-
ве зависят от того, готовы ли они нести от-
ветственность за случаи нарушения прав че-
ловека. Это же касается и властей в Донецке 
и Луганске. Они должны показать хороший 
пример, доказать, что все случаи нарушения 
прав человека будут расследованы, а винов-
ные — наказаны.
— Еще одна тема, затронутая в докладе,— 
решение украинских властей о времен-
ном приостановлении выполнения не-
которых статей Европейской конвенции 
по правам человека. Как в Киеве объяс-
няют такой шаг?
— Очевидно, что такой шаг — это для нас 
причина для беспокойства. Власти Украи-
ны выражают надежду, что это временная 
мера. Но они отмечают, что не могут гаран-
тировать исполнение конвенции на терри-
ториях, которые им неподконтрольны. Я 
же, в свою очередь, обратил их внимание 
на то, что такой шаг не освобождает от от-
ветственности. Суд (Европейский суд по 
правам человека.— 

”
Ъ“) будет в индивиду-

альном порядке рассматривать каждое де-
ло, чтобы понять, оправдывает ли приоста-
новка действия конвенции то или иное на-
рушение прав человека. В конечном счете 
суд будет определять, кто — правительство 
Украины или кто-то еще — виновен в том 
или ином нарушении.

Как вчера было официально объявлено, 
председатель КНР Си Цзиньпин и президент 
Тайваня Ма Инцзю встретятся 7 ноября в Син-
гапуре. Эта историческая встреча станет 
первой с момента окончания гражданской 
войны в Китае в 1949 году. Она пройдет нака-
нуне намеченных на 16 января президентских 
выборов на Тайване. Опрошенные ”Ъ“ экс-
перты считают, что этим шагом Ма Инцзю пы-
тается укрепить позиции кандидата от партии 
Гоминьдан. Оппозиция возмущена — она об-
виняет президента в нарушении принципов 
демократии и напоминает: во время выборов 
2012 года он обещал ни при каких условиях 
не встречаться с председателем КНР.

В ходе «исторической встречи» председатель 
КНР Си Цзиньпин и президент Тайваня Ма Ин-
цзю будут обращаться друг к другу «господин», 
так как ни одна из сторон официально не при-
знает другую легитимной. Как заявил тайвань-
скому порталу Focus Taiwan собеседник в адми-
нистрации президента, «не будет подписано 
никаких соглашений, а по итогам не будет ни-
какого заявления для прессы». Два лидера об-
судят «укрепление отношений между сторона-
ми Тайваньского пролива и сохранение статус-
кво». Любопытно, что встреча произойдет всего 
через год после того, как Си Цзиньпин отказал-
ся встречаться с Ма Инцзю на саммите организа-
ции Азиатско-Тихоокеанского экономического 
сотрудничества в октябре 2014 года.

Глава китайского офиса по делам Тайваня 
Чжан Чжицзюнь в интервью агентству «Синь-
хуа» заявил, что встреча «вызовет горячий от-
клик во всех сердцах по обе стороны проли-
ва». Впрочем, у оппозиционных партий Тайва-
ня иное мнение — на новость о встрече они от-
реагировали акциями протеста у офиса Гоминь-
дана. Крупнейшая оппозиционная Демократи-
ческая прогрессивная партия (ДПП) выразила 
официальный протест против «готовившегося в 
обстановке секретности» саммита. «Это еще раз 
показывает, что правительство Ма имеет склон-
ность делать все за закрытыми дверями, нару-
шать принципы демократии и избегать надзо-
ра»,— сказано в пресс-релизе партии. Ее поддер-
жала и третья по величине партия Циньминь-
дан, лидер которой выразил «глубокое осужде-
ние» действий президента.

В беседе с 
”
Ъ“ главный редактор тайваньского 

издания Thinking Taiwan Майкл Коул высказал 

мнение, что, скорее всего, встреча двух лидеров 
связана с президентскими выборами на Тайва-
не, намеченными на 16 января 2016 года. «Пре-
зидент Ма пытается заработать дополнитель-
ные очки у той части электората, которая высту-
пает против независимости Тайваня. Это особен-
но интересно, если вспомнить, что во время пе-
реизбрания в 2012 году он обещал не встречать-
ся с китайским лидером в свой президентский 
срок»,— напомнил эксперт.

Согласно опросам, кандидат от ДПП Цай Ин-
вэнь пока лидирует в президентской гонке — за 
него готовы отдать голоса 45% жителей острова. 
Кандидат от правящей партии Гоминьдан, к ко-
торой принадлежит и Ма Инцзю, имеет только 
22%. Стремясь повысить шансы партии на побе-
ду, специальный съезд 7 октября Гоминьдана за-
менил своего кандидата в гонке. Вопреки про-
тестам рядовых членов партии победившую в 
праймериз Хун Сючжу сменил лидер Гоминьда-
на Цай Инвэнь.

За последние 20 лет партия Гоминьдан, про-
игравшая в 1949 году китайским коммунистам 
гражданскую войну, из непримиримого против-
ника превратилась в главного союзника Пекина 
на острове. Гоминьдан официально придержи-
вается выработанной в 1992 году формулы «одна 
страна—две системы», которая подразумевает 
признание Тайваня частью Китая при его абсо-
лютной автономии во всех сферах. ДПП считает, 
что эта позиция устарела и острову следует дви-
гаться к полной независимости. Согласно опро-
сам тайваньской компании Braintrust, 31,2% жи-
телей острова поддерживают идею независимо-
сти, 7,9% — идею объединения с КНР и 56,2% до-
вольны нынешним неопределенным статусом. 
Впрочем, если респондентам давалось только 
два варианта, 68,9% выбирали независимость.

Заместитель директора Института стран Азии 
и Африки Андрей Карнеев считает, что Си Цзинь-
пин пытается поддержать Гоминьдан в непростой 
предвыборной ситуации. «Поколение людей, для 
которых был важен принцип единого Китая, по-
степенно уходит, а с ним теряет популярность Го-
миньдан. Си Цзиньпин боится, что, если он не 
встретится с Ма Инцзю сейчас, потом встречаться 
будет не с кем. А это будет значить, что миллиар-
ды долларов и годы усилий, потраченные на укре-
пление отношений с островом, пропали зря»,— 
заявил господин Карнеев в беседе с 

”
Ъ“.

Михаил Коростиков

«Изоляция Донбасса от остальной части Украины и всего мира растет»
Комиссар Совета Европы по правам человека рассказал 

”
Ъ“ об итогах визита на Украину

Две системы поговорят  
как две страны
Китай и Тайвань устроят историческую встречу
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Китайская Республика, ныне располагающаяся на Тайване, 
образовалась 1 января 1912 года, когда в результате 
Синьхайской революции пала императорская династия 
Цинь. К 1928 году республика объединилась под властью 
партии Гоминьдан, однако из-за ее разногласий с Компар-
тией Китая (КПК) в стране вспыхнула гражданская война, 
завершившаяся в 1949 году победой КПК и бегством 
руководства Гоминьдана на Тайвань.

На материковой части страны КПК провозгласила Ки-
тайскую Народную Республику (КНР). Китайская Республика 
со столицей в Тайбэе при этом до 1970-х годов призна-
валась большинством государств как законная власть всего 
Китая, до 1971 года ее представитель занимал кресло 
Китая в ООН. В настоящее время Тайвань признан только 
21 государством.

В 1986 году прошли первые контакты между сторо-
нами, когда тайваньский пилот захватил самолет и посадил 
его в КНР, чем вынудил Тайвань пойти на переговоры 
по возвращению самолета. В 1987 году на острове было 
отменено военное положение, жители Тайваня получили 
право посещать родных на материке.

В 1991 году стороны начали контакты через неправи-
тельственные организации — пекинскую Ассоциацию разви-

тия отношений через Тайваньский пролив и тайбэйский Фонд 
обменов через пролив. На одной из встреч в 1992 году 
стороны поддержали концепцию «одна страна—две системы», 
но понятие «единый Китай» каждая из сторон интерпретирует 
по-своему. В 1994 году через организации подписано 
соглашение об экономических и культурных отношениях, 
что привело к началу официальных торговых отношений.

В 1998 году глава тайваньского Фонда обменов через 
пролив впервые посетил КНР, где было подписано согла-
шение о политическом и экономическом диалоге, но из-за 
желания Тайваня вести диалог с КНР как «государства 
с государством» ответный визит не состоялся, а отношения 
ухудшились.

В 2008 году между Тайванем и КНР впервые за де-
сять лет были подписаны соглашения об экономических 
связях и туризме, что позволило запустить сеть чартерных 
авиарейсов. В 2010 году подписано соглашение об 
экономическом сотрудничестве, упростившее компаниям 
Тайваня доступ на рынок КНР. Взаимный объем торговли 
в 2008–2013 годах вырос в полтора раза — до $197,2 млрд.

В феврале 2014 года в Нанкине прошла первая 
встреча официальных представителей Тайваня и КНР.

Евгений Федуненко

Венские переговоры  
доведут до Женевы
Новым этапом сирийского урегулирования  
станет диалог умеренной оппозиции и Дамаска

После переговоров по си-
рийскому урегулированию 
в Вене Россия активизирует 
усилия по запуску диалога 
между оппозицией и Дама-
ском. О намерении провес-
ти встречу представителей 
оппозиции и правительства 
президента Башара Асада, 
которая должна состоять-
ся в ближайшее время в Же-
неве, заявил посетивший 
Москву спецпредстави-
тель генсека ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура. Пы-
таясь реанимировать поли-
тический процесс, Россия 
также дала понять, что ее 
военная операция в Сирии 
будет ограничена срока-
ми наступления правитель-
ственной армии на позиции 
«Исламского государства».

Вчерашний визит в Мо-
скву спецпредставителя ген-
сека ООН по Сирии Стаффана 
де Мистуры проходил по горя-
чим следам венских перегово-
ров, на которых представите-
ли около 20 государств впер-
вые достигли принципиаль-
ных договоренностей о путях 
сирийского урегулирования 
(см. 

”
Ъ“ от 3 ноября). Главными 

идеями стали инициативы об 
установлении режима прекра-
щения огня, а также о проведе-
нии в Сирии политической ре-
формы, предполагающей со-
здание «пользующейся дове-
рием всеобъемлющей систе-
мы управления государством».

Учитывая это, в задачу Стаф-
фана де Мистуры, который по-
сле визита в Москву вылетел в 
Вашингтон, входит обеспече-
ние условий для скорейшего 
запуска диалога между пред-
ставителями умеренной оппо-
зиции и правительства Баша-
ра Асада.

Как сообщил вчера по ито-
гам переговоров с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым Стаф-
фан де Мистура, в ходе его не-
давних встреч в Дамаске «не-
которые оппозиционные груп-
пы выразили готовность при-
слать на переговоры достаточ-
но крупные делегации». «Мы 
готовы провести встречу в Же-
неве и немедленно начать этот 
процесс, у нас уже есть четы-
ре рабочие группы для обсу-
ждения женевского коммю-
нике»,— сообщил господин 
де Мистура. «Региональные иг-
роки и международная обще-
ственность должны помнить, 
что и правительство, и оппози-
ция должны как можно скорее 
начать диалог без предвари-
тельных условий»,— добавил 
он. В свою очередь, Сергей Лав-

ров поддержал миссию Стаф-
фана де Мистуры по «подготов-
ке почвы для скорейшего на-
чала межсирийского диалога».

Помимо вопроса о будущем 
режима в Дамаске и Башара 
Асада камнем преткновения 
остается вопрос согласования 
списка сирийской оппозиции, 
которая должна быть вовлече-
на в процесс национального 
примирения.

Отвергая обвинения в том, 
что ее авиаудары в Сирии не 
направлены против террори-
стов из «Исламского государ-
ства», Москва уже договори-
лась о совместных действиях 
с сирийской оппозицией про-
тив исламистов. «Мы создали 
рабочие координационные 
группы, состав которых по по-

нятным причинам сейчас не 
может быть оглашен. Органи-
зована их совместная деятель-
ность по согласованию уси-
лий, направленных на реше-
ние задач по борьбе с ИГ»,— 
сообщил начальник главного 
оперативного управления Ген-
штаба ВС РФ Андрей Картапо-
лов. Господин Картаполов вы-
разил надежду, что такое взаи-
модействие «позволит высту-
пить единым фронтом против 
международного терроризма».

В МИД РФ контакты оборон-
ного ведомства с представите-
лями умеренной сирийской 
оппозиции считают «актуаль-
ными и полезными как с точки 
зрения борьбы с террориста-
ми, так и для продвижения по-
литического процесса». «МИД 
РФ знает об этих контактах, 
подтверждаем их плодотвор-
ный характер»,— прокоммен-
тировал усилия Минобороны 
спецпредставитель президен-
та России по Ближнему Восто-

ку и странам Африки, замести-
тель министра иностранных 
дел Михаил Богданов.

Еще одно принципиально 
важное заявление сделал на-
ходящийся с визитом в Куала-
Лумпуре заместитель минист-
ра обороны РФ Анатолий Анто-
нов. В очередной раз заверив, 
что российские авиаудары не 
направлены против умерен-
ной оппозиции, он сообщил, 
что российская операция будет 
иметь четкие временные рам-
ки. «Операция ограничена сро-
ком проведения сирийскими 
войсками наступательных дей-
ствий против террористов»,— 
сообщил господин Антонов.

Тем самым он четко дал по-
нять: после переговоров в Вене 
Россия делает акцент на необ-
ходимости скорейшего поли-
тического решения, и сцена-
рий бессрочной военной кам-
пании в Сирии Москвой не 
рассматривается.

Сергей Строкань

Пока сирийская армия 
будет продолжать насту-
пление, авиация РФ  
готова ее поддерживать  
ФОТО ТАСС
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уточняет руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Споры органов власти с бизнесом в 
Верховном суде (ВС) все чаще касают-
ся взыскания с государства разных 
компенсаций за какие-либо непра-
вомерные действия. Например, не-
давнее дело РЖД против ФАС о том, 
можно ли взыскивать с госорганов 
проценты за пользование суммой 
административного штрафа, если он 
был признан незаконным. Для рос-
сийского бюджета этот вопрос до-
вольно болезненный, учитывая не-
простую ситуацию в экономике и то, 
что только штрафов от ФАС за 2014 
год было отменено почти на 1 млрд 
руб. ВС пока взял паузу по делу, за-
просив мнение Конституционного 

суда. Новое дело, попавшее в ВС, ка-
сается опять же взыскания денег из 
бюджета, на сей раз в качестве возме-
щения судебных расходов.

ЗАО «Ф. Карго энд Кастомз Сер-
висез» обратилось с иском к отде-
лу МВД по Кочубеевскому району о 
признании незаконным бездейст-
вия. Оно выразилось в том, что отдел 
долго не мог принять процессуаль-
ное решение, пропустив все сроки, 
отведенные на это законом. Однако 
через 20 дней после обращения ком-
пании в арбитражный суд отдел МВД 
заявление рассмотрел и постановле-
ние об отказе в возбуждении уголов-
ного дела вынес. В связи с доброволь-
ным исполнением ответчиком тре-
бований дело в суде было прекраще-
но, но ЗАО потребовало компенса-
ции своих затрат на юристов, поне-
сенных в связи с судебным разбира-
тельством.

Арбитражные суды трех инстан-
ций взыскали с госоргана 30 тыс. 
руб., исходя из суммы, уплаченной 
ЗАО по договору с юридической кон-
сультацией. В обоснование тако-
го решения суды сослались на ин-
формационное письмо Высшего ар-
битражного суда (ВАС) от 2007 года 
№121, касающееся взыскания судеб-
ных расходов. В нем говорилось, что 
отказ от иска в случае добровольно-
го удовлетворения ответчиком заяв-
ленных требований уже после возбу-
ждения дела судом не является осно-
ванием для отказа в возмещении су-
дебных расходов на оплату услуг 
представителя истца. Ведь лицо до-
стигло своей цели благодаря обраще-
нию в суд: его нарушенное право бы-
ло восстановлено, и неважно, до су-
дебного решения, после или вместо.

Но МВД добилось передачи дела в 
экономическую коллегию ВС. Госо-
рган настаивал, что вынес постанов-
ление не из-за поданного иска, а ру-
ководствуясь Уголовно-процессуаль-
ным кодексом, потому и не должен 
возмещать компании расходы. Инте-
ресно, убедят ли ВС эти доводы. Кро-
ме того, здесь есть и еще один любо-
пытный аспект: МВД в жалобе ука-
зывало, что установленные зако-
ном сроки для принятия постанов-
ления оно не пропустило. Почему-
то в решениях нижестоящих судов 
этот момент вообще не упоминает-
ся. Но если срок не был пропущен 
госорганом, компания проиграла 
бы дело и судебные расходы бы в ее 
пользу взысканы не были. Ответа на 
вопрос, должны ли с ответчика взы-
скиваться судебные расходы при за-
ведомо проигрышной позиции ист-
ца, письмо ВАС не дает.

вчера

SACTURINO LIMITED,

подконтрольная сыну Сулей-
мана Керимова Саиду, полу-
чила согласие на выкуп более 
58% акций золотодобываю-
щей Polyus Gold у миноритари-
ев и с учетом уже имеющихся у нее 
40,22% консолидировала пра-
ва на 98% акций компании. Остав-
шиеся акции Sacturino намерена 
выкупить по обязательной офер-
те до 17 ноября, после чего пла-
нирует провести делистинг Polyus 
с Лондонской биржи, процесс мо-
жет завершиться к 3 декабря (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»). Россий-
ское ОАО «Полюс Золото», владе-
ющее операционными активами 
группы, останется публичным (око-
ло 5% freefloat обращается на Мо-
сковской бирже). Источники ”Ъ“ 
ранее говорили, что ОАО должно 
стать головной компанией группы. 
Для выкупа акций у миноритариев 
Sacturino заняла $5,49   млрд у ВТБ. 
Анатолий Джумайло

КОНСОРЦИУМ  
ИНВЕСТОРОВ,

в который вошли РФПИ, Газ-
промбанк и международные 
инвесторы, закрыл сдел-
ку по покупке терминала 
 СИБУРа по перевалке сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ) 
и светлых нефтепродуктов в Усть-
Луге. Как уточняют в Газпромбан-
ке, сделка была полностью профи-
нансирована за счет средств ин-
весторов. В будущем консорциум 
рассчитывает рефинансировать 
часть вложенных средств за счет 
привлечения кредитов. Стоимость 
терминала не раскрывается, но в 
мае 2014 года, когда стороны дого-
варивались о покупке, предпола-
галось, что ее сумма составит бо-
лее $700 млн. Как сообщил «Ин-
терфаксу» источник, сумма из-
начально определялась в рублях 
и составила около 24   млрд руб. 
Сам СИБУР останется оператором 
терминала и будет обеспечивать 
загрузку мощностей комплекса 
в рамках долгосрочного контракта. 
При этом консорциум планирует 
финансировать расширение мощ-
ностей терминала. Проект пред-
полагает увеличение мощности 
по перевалке СУГ с 1,5 до 2,4 млн 
тонн в год, увеличение объема пе-
ревалки светлых нефтепродуктов 
с 2,5 до 2,8 млн тонн в год. Инвес-
тиции оцениваются в 1,3   млрд руб. 
 Ольга Мордюшенко

БАНК РОССИИ

одобрил приобретение 
МДМ-банка акционерами 
Бинбанка, сообщил Бинбанк. 
Сделка по приобретению Микаи-
лом Шишхановым и Михаилом Гу-
цериевым МДМ-банка будет за-
крыта в течение ноября 2015 года. 
Как сообщалось ранее, летом сов-
ладельцы Бинбанка заключили со-
глашение о приобретении контр-
ольного пакета акций (58,33%) 
МДМ-банка у Сергея Попова. По-
сле этого господин Шишханов воз-
главил МДМ-банк. «Интерфакс»

UNISOUND

заявила о намерении на-
чать продажи аудиорекла-
мы. Основатель Rutube Михаул 
Паулкин и владелец Unisound Ми-
хаил Ильичев начнут продавать 
 аудиорекламу с помощью сер-
виса Instreamatic. Предполагает-
ся, что компания сможет разме-
щать таргетированные аудиоро-
лики в радиоэфире, аудиокнигах, 
навигационных системах и дру-
гих сегментах, прослушивание ре-
кламы возможно на любых плат-
формах. Instreamatic будет до-
ступен на международном рын-
ке, привлекать зарубежных рекла-
модателей сервис планирует че-
рез агентства Vivaki, WPP и Havas. 
«Резкий рост сегмента аудио-
рекламы позволит Instreamatic 
в короткие сроки достичь годо-
вого оборота $100 млн»,— го-
ворится в релизе компании. 
 Елизавета  Макарова

правила  
игры

Ответа на вопрос, 
должны ли с ответчи-
ка взыскиваться су-
дебные расходы при 
заведомо проигрыш-
ной позиции истца, 
практика ВАС не даетПравительство разрешило рос-

сийским инвесторам вести раз-
ведку и добычу на участках недр 
федерального значения до завер-
шения поисковых работ. Раньше 
компаниям приходилось ждать 
пять лет, пока не истечет поиско-
вая лицензия, и просить разре-
шения на добычу у правительст-
ва. Участники рынка изменения 
поддерживают, надеясь раньше 
получать отдачу от проектов. Для 
иностранных инвесторов доступ 
к стратегическим участкам пока 
ограничен, но Минприроды так-
же планирует упростить и его.

Премьер Дмитрий Медведев 28 ок-
тября подписал постановление (опу-
бликовано во вторник), по которому 
российские компании получают пра-
во вести разведку и добычу на участ-

ках недр федерального значения еще 
до завершения их геологического из-
учения. Из пояснительной записки 
следует, что постановление снимает 
противоречия между нормативны-
ми актами, по-разному определявши-
ми этот порядок: положением, утвер-
жденным правительством в сентябре 
2008 года, и ст. 6 ФЗ «О недрах». Поста-
новление также вводит механизм от-
несения недропользователей к рос-
сийским или иностранным через по-
дачу документов в Роснедра и ФАС. 
Сейчас компании, контролируемые 
иностранцами, получают доступ к 
стратегическим месторождениям с 
разрешения правительства.

• Недра федерального значения — это 
месторождения урана, алмазов, ме-
таллов платиновой группы, особо чи-
стого кварцевого сырья, редких земель 

иттриевой группы, никеля, кобаль-
та и ряда других металлов, а так-
же месторождения, содержащие от 
70 млн т нефти, 50 млрд кубометров 
газа, 50 т золота и 500 тыс. т меди. 
Кроме того, к ним отнесены морские 
и шельфовые участки и земли оборо-
ны и безопасности.
Глава Минприроды Сергей Дон-

ской подтвердил 
”
Ъ“, что речь идет 

о возможности «досрочного старта» 
разведки и разработки месторожде-
ний до завершения поисковых ра-
бот. «Раньше компании должны были 
ждать истечения пятилетнего срока 
лицензии на поиск, а при открытии 
месторождения, отвечающего крите-
риям отнесения к недрам федераль-
ного значения, обязательно получать 
решение правительства,— пояснил 
министр.— Теперь российские инве-

сторы могут приступать к доразведке 
и эксплуатации, не дожидаясь реше-
ния правительства». По мнению ми-
нистра, «с учетом сложной экономи-
ческой ситуации реализация этой ме-
ры будет ощутимой для компаний». 
Минприроды также продолжает ра-
боту над сходным механизмом для 
иностранных предприятий через ин-
ститут предварительных гарантий, 
добавил чиновник.

Источник 
”
Ъ“ в золотодобываю-

щей отрасли говорит, что измене-
ния норм активно лоббировали ино-
странцы, в частности, Kinross, веду-
щая добычу на Чукотке, а с пробле-
мами сталкивались и другие игроки, 
владельцами которых были зарубеж-
ные юрлица.

деловые новости  — с9

Аграрии и отраслевые 
союзы производителей 
еды обратились к прези-
денту Владимиру Путину 
с просьбой не допустить 
приоритета длянедро-
пользователей и деве-
лоперов при использо-
вании земель, которые 
сейчас наделены статусом 
сельскохозяйственных. 
По их мнению, обсужда-
емые сейчас Госдумой 
поправки к Земельно-
му кодексу создадут про-
блемы при реализации 
крупных проектов в сфе-
ре сельского хозяйства, 
направленных в том чи-
сле на импортозамеще-
ние, и обострят дефицит 
земель.

Аграрные ассоциации и 
отраслевые союзы (Зерно-
вой союз, «Руспродсоюз», Со-
юз сахаропроизводителей, 
Национальная мясная ассо-
циация, «Союзмолоко», На-
циональный союз произво-
дителей овощей и др.) попро-
сили президента Владимира 
Путина вмешаться в приня-
тие правительственных по-

правок к Земельному кодек-
су в части перехода от деле-
ния земель на категории к 

территориальному зониро-
ванию. Поправки, приня-
тые Госдумой в первом чте-

нии в 2014 году, вводят по-
нятие «особо ценные сель-
скохозяйственные земли» 
(сельхозугодья, мелиориро-
ванные земли и др.), предус-
матривая для них специаль-
ный режим, который не дает 
права менять вид разрешен-
ного использования.

Однако предложенный 
мораторий на сохранение 
особо ценных сельхозземель 
не поддерживается пред-
ставителями строительного 
комплекса и недропользова-
телями, говорится в их пись-
ме (копия есть у 

”
Ъ“). В част-

ности, пишут они, при дора-
ботке законопроекта ко вто-
рому чтению было предло-
жено установить приоритет 
недропользования над ис-
пользованием сельскохозяй-
ственных угодий в целях ве-
дения сельского хозяйства.

Авторы письма просят 
Владимира Путина «дать по-
ручение о доработке законо-
проекта, предусмотрев в нем 
приоритет использования 
особо ценных сельскохозяй-
ственных земель для нужд 
сельского хозяйства». Без со-

хранения существующих 
сельскохозяйственных зе-
мель и ввода в сельскохозяй-
ственный оборот новых зе-
мель невозможно быстрыми 
темпами решить задачу им-
портозамещения, говорится 
в обращении.

Кроме того, обращают 
внимание его авторы, сей-
час в аграрных регионах уже 
остро ощущается дефицит 
свободных земель, который 
может обостриться с приня-
тием поправок. В частности, 
проблемы могут возникнуть 
в Краснодарском и Ставро-
польском краях, Астрахан-
ской, Волгоградской, Воро-
нежской и Белгородской об-
ластях, перечисляет дирек-
тор по развитию «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков.

• По данным на начало 
прошлого года, общая пло-
щадь земель сельскохозяйст-
венного назначения в России 
составляла 386,5 млн га, из 
которых 196,1 млн га (50,7%) 
приходятся на сельхозугодья.

деловые 
новости  — с10

Инвесторам упрощают доступ к недрам
Им разрешили начинать добычу еще на стадии изучения участка
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18926,91 (+243,67)
РТС* 886,36 (+32,59)
FTSE 100 6412,88 (+29,27)

DAX 30 10845,24 (–105,91)
DJIA** 17881,2 (–36,95)
NASDAQ Composite** 5137,63 (–7,50)

*03.11.15.    **На 20:05.    По данным агентства Reuters.
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● 46,12тыс. пунктов ● 17,881

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–5.11.15
Австралийский доллар 45,9802
Английский фунт 98,4478
Белорусский рубль** 36,6232
Датская крона* 94,2472

Доллар США 63,8525
Евро 70,3782
Индийская рупия*** 97,4699
Казахский тенге*** 22,5827

Канадский доллар 48,7424
Китайский юань* 10,0773
Норвежская крона* 75,0403
СДР 89,2530

Сингапурский доллар 45,7003
Новая турецкая лира 22,5883
Украинская гривна* 27,3458
Шведская крона* 74,8608

Швейцарский франк 64,6608
Японская иена*** 52,8909
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Ни пяди аграрной земли
Производители просят президента вмешаться в Земельный кодекс
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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У аудиторов может стать мень-
ше препятствий для участия во 
всевозможных тендерах. У допу-
щенных ими нарушений поя-
вятся сроки давности, по исте-
чении которых примененные 
к аудиторам санкции будут га-
ситься, что положительно ска-
жется на их репутации. Такие 
поправки к закону «Об аудитор-
ской деятельности» подготови-
ли и вынесли на обсуждение 
в Минфине саморегулируемые 
организации аудиторов (СРО).

Изменения в закон «Об аудитор-
ской деятельности» будут обсуждать-
ся в Минфине в ходе заседания рабо-
чего органа совета по аудиторской 
деятельности 10 ноября, следует из 
материалов к заседанию (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Поправки предла-

гается внести в ст. 20, посвященную 
мерам воздействия. В зависимости 
от вида санкций: предписание, пре-
дупреждение, штраф, приостанов-
ление членства в СРО, которые при-
меняются в соответствии с тяжестью 
допущенных нарушений, срок их 
действия устанавливается равным 
одному, двум и трем годам соответ-
ственно. По истечении этих сроков 
информация о нарушениях и санк-
циях за них будет удаляться из ауди-
торских досье, которые ведутся СРО 
и открыты для общественности. 
При этом аудиторы будут иметь пра-
во на досрочное погашение санк-

ций по факту обращения к тому, кто 
их наложил (СРО или Росфиннад-
зор, проверяющий аудиторов, об-
служивающих общественно значи-
мые организации), если в течение 
последующего года новых наруше-
ний не допускали.

В Минфине заявили, что рассмо-
трение этого вопроса инициирова-
но самими СРО. «В настоящее время 
обсуждение идет в рамках рабочего 
органа совета, который пытается вы-
работать общую позицию по данно-
му вопросу»,— отметили в пресс-
службе министерства. Таким обра-
зом, поправкам предстоит получить 
одобрение Минфина и депутатов.

Сейчас в законе сроки давности 
таких нарушений и принятых мер 
не установлены, информация о санк-
циях, примененных к аудиторам, из 
досье не удаляется, поэтому факти-
чески информация о допущенных 
нарушениях не исчезает никогда, 
поясняет член правления СРО «Мос-
ковская аудиторская палата» Миха-
ил Егоров. По словам главы СРО «Со-
дружество» Ольги Носовой, это силь-
но мешает компаниям с точки зре-
ния репутации и может негативно 
сказаться, например, на результатах 
участия в конкурсах на проведение 
аудита, так как заказчик может от-
сечь претендента на основании та-
кой информации. «Введение едино-
го порядка, при котором санкции 

”
сгорают“, облегчит жизнь аудито-

рам, поскольку при накоплении 
в личном деле компании множества 
замечаний ее вообще могут исклю-
чить из СРО, даже если замечания 
были по формальным основаниям, 
что чревато утратой права на рабо-
ту»,— считает партнер KPMG Кирилл 
Алтухов. В качестве распространен-
ных технических нарушений участ-
ники рынка приводят небольшие за-
держки с оплатой членских взносов, 
несвоевременное уведомление СРО 
об изменении данных компании 
или временный дефицит аудиторов 
(их в одной компании должно быть 
не меньше трех) вследствие увольне-
ния сотрудников и поиска новых.

Росфиннадзор вряд ли будет вы-
ступать против предложенных по-
правок. «С одной стороны, история 
компании, в том числе ее наруше-
ния, должна сохраняться, но с дру-
гой — такие меры не должны быть 
как клеймо для компаний, поэтому 
ничего критичного на первый 
взгляд в таких предложениях нет»,— 
говорит 

”
Ъ“ источник, близкий 

к Росфиннадзору. Поправки на руку 
добросовестным компаниям. Недо-
бросовестные аудиторы от так назы-
ваемого клейма избавляются и сей-
час, перерегистрируясь с новым на-
званием, что, конечно, требует неко-
торых затрат, но позволяет работать 
дальше «с чистого листа», поясняет 
собеседник 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал

Аудиторам  
подчистят репутацию
Допущенным ими нарушениям установят сроки давности

Банк России активизировал 
борьбу с финансовыми группа-
ми, которые используют пенси-
онные накопления граждан 
для латания финансовых дыр 
родственных структур. Во втор-
ник регулятор аннулировал ли-
цензию НПФ «Благовест», кото-
рый был связан с Дил-банком. 
ЦБ был явно недоволен боль-
шой долей ипотечных сертифи-
катов участия в активах НПФ, 
а также размещением средств 
на брокерском счете в родст-
венном банке.

В минувший вторник Банк Рос-
сии отозвал лицензии у трех пенси-
онных фондов, не вошедших в сис-
тему гарантирования: «Благовест», 
«Тихий Дон» и «Гарант-Проф». «Благо-
вест» из них был самым крупным 
(40-е место по пенсионным накопле-
ниям, объем свыше 3 млрд руб.). Ли-
цензия была отозвана из-за наруше-
ния фондом требований законода-
тельства в части распоряжения пен-
сионными накоплениями, а также 
из-за неисполнения предписаний 
регулятора.

О том, что в НПФ не все обстоит 
благополучно, стало известно летом 
этого года, когда сразу два рейтинго-
вых агентства понизили ему рей-
тинг. «В июне 

”
Благовест“ отказался 

от продления договора. Как нам по-
яснили, это было стратегическим ре-
шением. Мы понизили рейтинг вы-
хода с А+ до А— в связи с тем, что 
в конце мая компания перевела 
средства по переходной кампании, 
что повлияло на размер активов»,— 
отмечает руководитель аналитиче-
ского управления Национального 
рейтингового агентства Карина Ар-

темьева. За второй квартал пенсион-
ные накопления фонда сократились 
почти на 800 млн руб., или более чем 
на 21%. В июле агентство RAEX («Экс-
перт РА») понизило рейтинг надеж-
ности НПФ «Благовест» с уровня А со 
стабильным прогнозом до уров-
ня B++ и установило негативный 
прогноз. Помимо указанной рейтин-
говое агентство отметило еще ряд 
причин, начиная с невозможности 
оценить структуру и финансовое со-
стояние собственников фонда и за-
канчивая невозможностью опреде-
лить качество активов. В частности, 
директор по корпоративным рей-
тингам RAEX Павел Митрофанов от-
метил, что почти половина активов 
была размещена на брокерских сче-
тах инвестиционной компании «Но-
вый Арбат», не имеющей рейтингов. 
Также трудности в оценке возникли 
и с ИСУ, которые занимали 35,4% 
в структуре пенсионных накопле-
ний. Отмечалась также и низкая ди-
версификация структуры управле-
ния резервами, поскольку доля 
управляющей компании «Садко Фи-
нанс» составила 89,5%. В понедель-
ник, то есть за день до аннулирова-
ния лицензии «Благовеста», ЦБ ввел 
для УК запрет на осуществление ря-
да операций с имуществом пенсион-
ных фондов. Аналогичная ситуация 
наблюдалась с пенсионными фонда-
ми финансовой группы Анатолия 
Мотылева, лицензии которых были 
отозваны три месяца назад (см. 

”
Ъ“ 

от 4 августа).
«Новый Арбат» и «Садко Финанс» 

действовали в интересах Дил-банка, 
структурами которого были прио-
бретены несколько лет назад. К 2012 
году в интересах кредитной органи-

зации было куплено пять НПФ: «Бла-
говест», «Стайер», «Персональная 
пенсия», Московский городской 
НПФ и «Новый век». В ходе реоргани-
заций три НПФ присоединились 
к «Благовесту», а «Новый век» сохра-
нил независимость. Судя по инфор-
мации, размещенной на сайте «Но-
вого Арбата», ее брокерский счет был 
размещен в Дил-банке. По словам 
источника 

”
Ъ“ в управляющей ком-

пании, именно это не понравилось 
регулятору, который настойчиво 
требовал устранить нарушение, од-
нако это сделано не было. «Из балан-
са банка видно, что летом произош-
ло торможение объема привлечен-
ных банковских вкладов,— отмеча-
ет аналитик рейтингового агентства 

”
Русрейтинг“ Евгений Славнов.— 

Не исключено, что в это время ЦБ 
вводил в банке ограничение на при-
влечение вкладов». Кроме того, в ав-
густе этого года ЦБ проводил в кре-
дитной организации внеплановую 
проверку. «ЦБ в последнее время 
пристально следит за банками, у ко-
торых в активах большая доля кор-
поративных кредитов, а в пасси-
вах — вкладов физических лиц»,— 
поясняет Евгений Славнов. Он отме-
чает, что за последний год у банка су-
щественно (с 600% до 700% при мак-
симально допустимых 800%) вырос 
норматив Н7, определяющий риски 
по крупным кредитам. На грани ба-
лансирует и норматив Н1, который 
опустился к октябрю до 10,15% при 
минимальном значении 10%.

Получить комментарий в самой 
кредитной организации не уда-
лось, поскольку пресс-служба в ней 
отсутствует.

Анна Каледина

«Благовест» для своих 
НПФ размещал пенсионные средства не в те активы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Санировать банк «Советский» 
будет банк «Ренессанс кредит», 
входящий в группу ОНЭКСИМ 
Михаила Прохорова. Цена оздо-
ровления, по данным 

”
Ъ“,— око-

ло 15 млрд руб. Для «Ренессанс 
кредита» санация «Советско-
го» — возможность нарастить 
присутствие в Северо-Западном 
регионе. Экспансию туда ранее 
уже начал другой банк Михаила 
Прохорова — МФК, через сана-
цию банка «Таврический».

Решение о том, что санировать 
банк «Советский» будет «Ренессанс 
кредит», принятое по итогам кон-
курса, в котором участвовали семь 
претендентов (включая «дочку» 
АСВ — банк «Российский капитал»), 
на этой неделе будет вынесено на 
утверждение совета директоров ЦБ. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, знакомых с ситуаци-
ей. Затем последует официальное 
объявление. Напомним, ЦБ ввел 
в «Советский» временную админис-
трацию в лице АСВ в конце октября, 
санатор должен был быть выбран 
до 27 ноября, однако это произош-
ло досрочно. По информации собе-
седников 

”
Ъ“, предварительные пе-

реговоры о возможном участии 
банка «Ренессанс кредит» в спасе-
нии «Советского» велись еще до 
объявления о конкурсе, что во мно-
гом и обусловило утрату им интере-
са к оздоровлению Связного банка, 
санацией которого до того он актив-
но интересовался.

В АСВ от комментариев по пово-
ду итогов конкурса на оздоровле-
ние «Советского» отказались, глава 
«Ренессанс кредита» Алексей Лев-
ченко поступил так же. Связаться 
с представителями банка «Совет-
ский» не удалось.

• «Советский» — небольшой банк 
с головным офисом в Санкт-Петер-
бурге. По данным рейтинга «Интер-
факса», согласно итогам третьего 
квартала он занимал 136-е место по 
активам и 96-е место по капиталу. 
Согласно отчетности по РСБУ, его 
убыток по итогам девяти месяцев 
текущего года составил 183,9 млн 
руб. По данным на 1 октября, объем 
средств физлиц достигал 21,38 млрд 
руб., объем кредитов физлицам — 
8,69 млрд руб., юрлицам — 10,2 млрд 
руб. Показатель общей достаточно-
сти капитала на 1 октября — 
11,59% при регулятивном минимуме 
в 10%. Банк контролирует группа 
физических лиц: 34,8% акций принад-
лежат Владимиру Митрушину и его 
родственнику Александру Теплякову, 
еще 24,2% у председателя правления 
банка Андрея Карпова. 
«Основными проблемными ме-

стами у 
”
Советского“ было кредито-

вание связанных компаний и недо-
резервирование по этим ссудам, кро-
ме того, недвижимость, в основном 
офисные здания, которой на балансе 
банка более чем на 8 млрд руб., была 
переоценена»,— указывает анали-
тик агентства «Эксперт РА» Стани-
слав Волков. Ситуация с недвижимо-

стью осложняется тем, что многие 
здания имеют историческую цен-
ность и проводить их полную рекон-
струкцию, которая позволила бы 
сделать из них современные дорого-
стоящие офисы, нельзя, но все-таки 
это действующие здания, которые 
могут генерировать доходы от арен-
ды, считает он. Кроме того, продол-
жает господин Волков, у банка 17 до-
пофисов в Санкт-Петербурге и 62 
в 24 других городах, что неплохо 
с точки зрения расширения сети «Ре-
нессанс кредита» (по данным ЦБ, 
сеть насчитывает 195 точек). И это не 
считая дешевых финансовых ресур-
сов, выделяемых на санацию.

Для «Ренессанс кредита» это пер-
вый опыт санации. Впрочем, как 
и «Ренессанс», «Советский» активно 
работает с физлицами, на их средст-
ва приходится более 80% всех обяза-
тельств банка, говорит аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Мона-
стыршин: «Розничный кредитный 
портфель у банка довольно хоро-
ший, в основном представлен авто-
кредитами, которые могут допол-
нить потребительский бизнес 

”
Ре-

нессанс кредита“». Оздоровление 
«Советского» представляет и более 
глобальный интерес для банков Ми-
хаила Прохорова. Это укрепит их по-
зиции в Северо-Западном регионе, 
в котором недавно через санацию 
банка «Таврический» активизиро-
вался другой банк господина Прохо-
рова — МФК, указывают эксперты.

Ксения Дементьева

«Ренессанс» «Советского»
Банку нашли инвестора из группы ОНЭКСИМ

Второй специфический момент 
в этой истории — то, как принима-
лось решение о санации «Уралсиба». 
Ранее, да и вчера источники 

”
Ъ“ уве-

ряли, что недавняя ревизия «Урал-
сиба» была связана не с оценкой 
перспектив санации, а с проверкой 
того, как банк выполняет план по 
докапитализации и насколько пра-
вильно формирует реестр вкладчи-
ков (для этой цели в проверке участ-
вовали представители АСВ; см. 

”
Ъ“ 

от 23 октября). «Тогда тема санации 
не поднималась, других проверок 
в банке не было»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Вчера Михаил Сухов 

в ответ на запрос 
”
Ъ“ сообщил следу-

ющее: «Осенью этого года провели 
одновременно проверку силами 
главной инспекции Банка России 
и оценку финансового положения 
совместной рабочей группой с уча-
стием АСВ и Банка России. Оценка 
АСВ проходила в рамках подготов-
ки решения о целесообразности фи-
нансового оздоровления банка. Од-
новременно Банк России и АСВ рас-
сматривали инициативные предло-
жения потенциальных инвесторов. 
К началу этой недели мы имели од-
новременно результаты оценки 

банка от АСВ и мнение инвесторов. 
Отбор был проведен во вторник».

Остаются вопросы и по цене оздо-
ровления. «По итогам той проверки 
ЦБ предъявил фактически одно заме-
чание — о переоценке страховой ком-
пании»,— отмечает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. По его словам, 
для переоценки страховой компании 
банку было необходимо еще около 
15 млрд руб. кроме тех 20 млрд руб., 
которые Николай Цветков уже внес 
в капитал банка в течение последних 
месяцев. Чтобы развивать бизнес, без 
радикальной оптимизации штата 
и сети потребовалось бы еще 15 млрд 
руб., указывает он: «Почему в итоге 
81 млрд руб., неясно».

Как бы там ни было, теперь основ-
ной вопрос — насколько новому вла-
дельцу удастся скорректировать ситу-
ацию. «Для успешной санации нужен 
опыт, финансы и эффективная коман-
да,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.— Владимир Коган до сих пор ни-

кого не санировал, а вопрос, есть ли 
у него соответствующая команда, от-
крытый». Банковский опыт у господи-
на Когана есть, в 1990-е годы он был 
одним из самых влиятельных банки-
ров в Санкт-Петербурге, реализовав 
в 2000-х успешную сделку по продаже 
Промстройбанка ВТБ почти за 

$580 млн. По данным рейтинга бога-
тейших бизнесменов России-2015, со-
ставленного Forbes, состояние госпо-
дина Когана (95-е место) составляет 
$950 млн, он крупнейший акционер 
«Нефтегазиндустрии» (владеет Афипс-
ким НПЗ — крупнейший налогопла-
тельщик Краснодарского края). Инте-
ресно, что на момент составления 
рейтинга Николай Цветков находил-
ся в нем существенно выше господи-
на Когана — на 66-й позиции с капи-
талом $1,25 млрд. Впрочем, основу его 
капитала как раз и составляла перео-
цененная ФК «Уралсиб». Ранее заявля-
лось, что новый инвестор привнесет 
синергию со своим бизнесом, введет 
новые нишевые продукты и техноло-
гии, насколько это возможно в дан-
ном случае, пока сказать сложно, ука-
зывают участники рынка. «Владимир 
Коган хочет вернуться в большой 
банк, а 

”
Уралсиб“, несмотря на про-

блемы,— системообразующий банк 
с федеральной сетью, чем и интере-
сен,— объясняет топ-менеджер круп-
ного банка.— Если сократить расходы 
на центральный офис, то поле для раз-
вития бизнеса есть». Эксперты не 
исключают, что для этого господин 
Коган может воспользоваться и своим 
опытом работы на госслужбе.

Юлия Локшина

Санация стала личным делом

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« З А Д А Ч А  —  З А Г Р У З И Т Ь  Т Е К У Щ И Й  Ш Т А Т  Р А Б О Т О Й  
И  В О С С Т А Н О В И Т Ь  Б И З Н Е С - Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  Б А Н К А »

Как он пришел к санации банка 
«Уралсиб» и что намерен делать 
с ним дальше, ВЛАДИМИР КОГАН 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
ЮЛИИ ЛОКШИНОЙ.

— Когда вы заинтересовались «Урал-
сибом»?
— Несколько месяцев назад ко мне обра-
тился менеджмент банка с тем, чтобы мне 
выступить инвестором, потому что банк остро 
нуждался в докапитализации. Мы провели 
due diligence банка и поняли, что нам понадо-
бится помощь ЦБ и АСВ. Собственно, в этом 
русле и продолжались переговоры. АСВ и ЦБ 
провели проверку банка, ничего криминаль-
ного по ее итогам выявлено не было, но, 
безусловно, у банка есть ряд проблемных 
активов, которые нужно дорезервировать, 
а значит, увеличивать его капитал. Я думаю, 
что в течение ближайших нескольких дней 
полноценную деятельность банка можно 
восстановить. Я гарантирую, что банк сейчас 
работает в штатном режиме и в дальнейшем 
продолжит выполнение своих обязательств 
перед всеми клиентами — как физическими, 
так и юридическими лицами.
— О каких именно проблемных акти-
вах идет речь?
— Это касается лизинговой и страховой 
компаний, а не кредитного портфеля.
— Какой пакет банка вы в итоге прио-
бретаете и на каких условиях?

— Я стану владельцем более 75% акций бан-
ка «Уралсиб», а Николай Цветков останется 
миноритарным акционером, но размер его 
пакета может комментировать только он сам. 
Я покупал банк за собственные средства, 
но цену сделки мы раскрывать не можем. 
Со стороны АСВ мы получаем два транша — 
67 млрд и 14 млрд руб., которые необходи-
мы для развития бизнеса банка. Часть этих 
средств пойдет в капитал, но какая именно, 
пока окончательно не решено.
— На днях Николай Цветков продал 
НПФ «Уралсиб» за 1,6 млрд руб., 
и эти средства планировалось также 
направить в капитал банка. Это усло-
вие сохраняется?
— Эти средства уже в капитале банка.
— В СМИ звучало, что оздоровление 
будет происходить на паритетных 
началах и вы докапитализируете банк 
на ту же сумму, что предоставляет 
государство.

— Условия финоздоровления таковы, что 
с нашей стороны также потребуется финан-
совое участие, однако жесткой пропорции 
50 на 50 нет.
— Кто кроме вас участвовал в конкур-
се на оздоровление?
— Мне известно, что заявки подавали 
ВТБ 24 и Альфа-банк, однако они были гото-
вы выступать санаторами «Уралсиба» на ме-
нее выгодных для государства условиях.
— Что будет с нынешней командой 
банка?
— У банка сейчас нет председателя пра-
вления, только исполняющий обязаннос-
ти. Однако я не планирую расставаться 
с топ-менеджерами — я общался с ними, 
и все это сильные менеджеры, мне бы 
хотелось, чтобы они остались в бан-
ке. Что касается штата банка в целом, 
то я не планирую глобальных сокращений, 
чтобы избежать социальных взрывов в ре-
гионах. Моя задача — загрузить текущий 
штат работой и восстановить бизнес-дея-
тельность банка.
— По мнению тех, кто смотрел банк, 
основная проблема — в централь-
ном аппарате, а не в регионах. 
Именно он формирует львиную 
долю расходов.
— Я не планирую существенно оптимизиро-
вать бизнес-подразделения, но сократить 
обслуживающий персонал, безусловно, 
будет необходимо.
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Украина остановила закачку россий-
ского газа в свои подземные хранили-
ща и начала отопительный сезон. Сей-
час запасы находятся на минимально 
приемлемом уровне — 17 млрд кубоме-
тров. В Киеве уверены, что этого объ-
ема хватит на всю зиму, а если нет, то 
газ можно купить в Европе. У «Газпро-
ма», по данным 

”
Ъ“, Киев готов брать 

газ после Нового года только при сни-
жении цены примерно до $220 за ты-
сячу кубометров.

Глава «Нафтогаза Украины» Андрей Кобо-
лев сообщил 3 ноября, что Украина больше 
не планирует до конца 2015 года закачивать 
газ в подземные хранилища (ПХГ). На конец 
октября компания накопила там 17,05 млрд 
кубометров, а с 30 октября начала отбор для 
отопительного сезона.

Россия и Украина традиционно не схо-
дятся в оценке необходимого объема запа-
сов: в Москве считают, что для безопасно-
го прохождения зимы нужно 19 млрд кубо-
метров, тогда как позиция Киева сводится к 
тому, что уровня 2014 года (16,75 млрд кубо-
метров) достаточно. Так, источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Минэнерго Украины, утверждает, что, 
«судя по октябрю—ноябрю и прогнозам», за-
качанного газа хватит на всю зиму и страна 
сможет избежать временных отключений. 
За прошлый отопительный сезон с учетом 
мягкой зимы Украина подняла из ПХГ 10 мл-
рд кубометров. В первые два дня ноября от-
бор составил 10,25 млн кубометров.

Закачать больше газа Киеву было пробле-
матично — Украина и так затянула с началом 
отопительного сезона. По закону включать 
батареи в стране можно с 1 октября, с учетом 
погоды — не позднее 15 октября, когда темпе-
ратура в отдельных регионах опускалась ни-

же плюс 8 градусов. Но в итоге власти дали те-
пло только 30 октября, до этого Киев актив-
но закачивал в ПХГ газ из России, который за-
купался на предоставленные Еврокомиссией 
(ЕК) деньги. В октябре «Нафтогаз» увеличил за-
пасы в ПХГ на 1,38 млрд кубометров. Причи-
ной спешки стало то, что с июля «Нафтогаз» не 
закупал газ у «Газпрома»: украинскую компа-
нию не устраивала цена, кроме того, до посту-
пления денег ЕК средств для оплаты не было. 
После нескольких месяцев переговоров сто-
роны договорились (цена составила $227,4 за 
тысячу кубометров), и 12 октября «Газпром» 
после предоплаты возобновил поставки на 
Украину. По данным «Укртрансгаза», средний 
объем импорта из РФ 12–31 октября составил 
99,25 млн кубометров в сутки.

Кроме того, Андрей Коболев снова заявил, 
что Украина будет закупать газ у «Газпрома» 
в первом квартале 2016 года только в случае 
«конкурентной» цены. По его словам, если 
российские продавцы газа ее не предложат, 
«Нафтогаз» весь газ купит в Европе. Источник 

”
Ъ“, близкий к Минэнерго Украины, пояс-

нил, что приемлемым там считают уровень 
$220 за тысячу кубометров. «Такой цена долж-
на быть без учета политической составляю-
щей,— подчеркнул он.— Как показала пра-
ктика, европейский газ для Украины оказы-
вается дешевле российского». Впрочем, в ав-
густе Украина импортировала газ из Европы 
по средней цене $268,8 за тысячу кубометров, 
в июле — по $269,3. До этого глава Минэнерго 
Украины Владимир Демчишин говорил, что 
ожидает снижения цены российского газа в 
первом квартале более чем на 5% по отноше-
нию к четвертому кварталу 2015 года (то есть 
речь идет об уровне около $215 за тысячу ку-
бометров). По словам господина Коболева, 
Киев рассчитывает, что стоимость газа про-
должит падать и во втором квартале. Он так-
же уточнил, что «Нафтогазу» уже поступило 
более десяти заявок на конкурс по поставке 
газа в рамках кредита ЕБРР на $300 млн.

Сопредседатель Фонда энергетических 
стратегий Украины Дмитрий Марунич рас-
считал, что при сохранении нынешней скид-
ки (она составляла $20–24 за тысячу кубоме-
тров, см. 

”
Ъ“ от 28 сентября) цена российского 

газа для Украины в первом квартале будет око-
ло $205 за тысячу кубометров, европейский 
газ может оказаться дороже — примерно $230 
за тысячу кубометров (в зависимости от того, 
насколько холодной окажется зима и будут ли 
у европейцев излишки газа). На закупку кро-
ме денег ЕБРР «Нафтогаз» может собрать с по-
требителей еще $1,2 млрд, говорит эксперт. 
По его мнению, если зима будет холодной, 
можно будет ограничить промышленное по-
требление, и так сократившееся из-за того, что 
Украина не контролирует часть Донбасса.

Ольга Мордюшенко;  
Янина Соколовская, Киев

Украина ждет теплую зиму
А в случае холодов пойдет за газом в Европу

Структура Олега Дерипаски — ни-
дерландская Veleron — требует в су-
де от международного инвестбанка 
Morgan Stanley $15–25 млн за непра-
вомерное использование инсайдер-
ской информации. По мнению истца, 
Morgan Stanley, получив информацию 
о margin call по кредиту на $1,22 млрд, 
взятому Veleron у BNP Paribas для по-
купки 20% в канадской Magna, начал 
распродавать свои акции Magna. Это 
привело к падению котировок бумаг 
и обесцениванию пакета. Впрочем, 
юристы замечают, что доказать вину 
Morgan Stanley будет непросто.

Суд Нью-Йорка до 20 ноября рассмотрит 
иск нидерландской Veleron Holding BV, под-
контрольной «Русским машинам» Олега Де-
рипаски, к Morgan Stanley, следует из судеб-
ной базы данных. Истец обвиняет банк в ис-
пользовании инсайдерской информации и 
требует выплатить компенсацию $15–25 млн.

Речь идет о сделке 2007 года, когда 
Veleron купила около 20% акций канадско-
го производителя автокомпонентов Magna. 
Для этого Veleron брала кредит до $1,22 мл-
рд у французского банка BNP Paribas (BNPP) 
под залог приобретаемого пакета акций. Ус-
ловия кредита включали право банка требо-
вать досрочного погашения кредита в слу-
чае обесценивания залога — падения коти-
ровок акций Magna на NYSE. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом судебного разбирательст-
ва, пояснил, что, по мнению Veleron, в 2008 
году Morgan Stanley получил от BNPP конфи-
денциальную информацию о наступающем 
дефолте по кредиту. До того как эта инфор-
мация стала публичной, Morgan Stanley вос-
пользовался данными для получения собст-
венной выгоды, поясняет собеседник 

”
Ъ“, 

выставив акции Magna на продажу на корот-
ких позициях, понимая, какое влияние та-
кие условия окажут на котировки акций. В 
Morgan Stanley считают претензии необо-
снованными и уверяют, что сотрудники бан-
ка «действовали добросовестно». В «Базовом 
элементе» (объединяет активы господина 
Дерипаски) от комментариев отказались.

Согласно материалам дела, в январе 2008 
года BNPP привлек Morgan Stanley в каче-
стве агента, который в случае объявления 
Veleron дефолта по кредиту продаст залог. 
Кроме того, позже Morgan Stanley стал участ-

ником синдиката банков, которые заключи-
ли swap-соглашение по разделению рисков 
по кредиту Veleron. В конце сентября 2008 
года, когда на фоне финансового кризиса ак-
ции Magna падали, Morgan Stanley узнал от 
BNPP о наступлении margin call по кредиту 
Veleron и о том, что кредитор потребовал от 
заемщика дополнительного обеспечения 
— $92,5 млн, а также о просьбе Veleron о ре-
структуризации долга.

BNP должен был заключить с Morgan 
Stanley соглашение о неразглашении (NDA), 
но оно подписано не было, следует из иска 
Veleron. В итоге информацию о проблемах 
с кредитом получили и трейдеры Morgan 
Stanley, которые, как говорится в материа-
лах дела, 30 сентября начали распродавать 
принадлежащие инвестбанку акции Magna 
на коротких позициях по средней рыноч-
ной цене $51,32 за бумагу. Но ситуация на 
бирже лишь ухудшилась, и BNPP потребо-
вал от Veleron по margin call еще $21 млн. 
Morgan Stanley к тому моменту уже распро-
дал 191,5 тыс. акций Magna. Согласно оцен-
ке эксперта Veleron, эти продажи опустили 
цены на акции на $0,18–0,41 за бумагу. 1 ок-
тября банк продал еще 160,6 тыс. акций по 
$50,12 за штуку. В тот день был последний 
срок выплат по margin call, деньги Veleron 
не предоставила, и по кредиту был объяв-
лен дефолт.

Затем как агент BNPP Morgan Stanley рас-
продал по закрытой подписке 18,6 млн ак-
ций Magna по средней цене $37,6 за штуку, 
при этом для себя банк купил 360 тыс. ак-
ций, заработав $4,6 млн, говорится в мате-
риалах. После раскрытия факта распрода-
жи на бирже был продан остальной пакет — 
по $41,65 за штуку. В итоге, по оценке истца, 
вместе с оплатой услуг за продажу акций и 
комиссионными агента банк заработал око-
ло $8 млн. Впрочем, вырученных денег не 
хватило для погашения остатка по кредиту: 
Veleron осталась должна $79 млн.

Руководитель департамента оценки АКГ 
«МЭФ-Аудит» Дмитрий Трофимов полагает, 
что в делах об использовании инсайдерской 
информации очень трудно доказать вину. 
По его мнению, в данной ситуации с учетом 
отсутствия NDA между банком и BNPP пер-
спективы отсудить компенсацию у Morgan 
Stanley «сложные».

Яна Циноева

Компания Олега Дерипаски 
хочет денег от Morgan Stanley
за инсайдерскую торговлю акциями

ЦИТАТА

Украина с начала ноября сокра тила по-
требление российского газа из-за фи-
нансового дефицита «Нафтогаза Украи-
ны» почти в три раза. Предоплаченного 
газа осталось только на пять дней
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 2 ноября

«Например, 
”
Базовые металлы“, владев-

шие месторождением Кекура на Чукотке, 
поставили на баланс только 46 т золота, тог-
да как запасы вместе с ресурсами превыша-
ют 80 т»,— говорит он, но причина — не про-
блемы с доразведкой, а то, что могли быть 
«сложности из-за формально иностранных 
акционеров». В 2013 году за $212 млн Кекуру 
выкупила Highland Gold Mining (HGM), круп-
нейший акционер — Роман Абрамович. «Це-
на покупки Кекуры, очевидно, учитывала 
высокую вероятность конвертации ресурсов 
в запасы, а изменения норм позволят компа-
ниям активнее ставить запасы на баланс и 
капитализировать вложения»,— считает со-
беседник 

”
Ъ“.

Крупнейшие российские золотодобытчи-
ки и компании цветной металлургии отказа-
лись от комментариев либо не ответили на за-
просы 

”
Ъ“. Для АЛРОСА тема неактуальна, го-

ворит близкий к ней источник 
”
Ъ“. В нефтега-

зовых компаниях также не стали обсуждать 
изменения, поясняя, что не успели с ними оз-
накомиться. Но источники 

”
Ъ“ в отрасли уточ-

нили, что сейчас недропользователи не могут 
приступать к разведке без подтверждения от 
Роснедр о выполнении изучения и иногда это 
тормозит работу на крупных участках. Разре-
шение вести разведку и добычу на участках 
федерального значения до окончания поис-
ковых работ соответствует мировой практи-
ке, считает глава Союза золотопромышлен-
ников РФ Сергей Кашуба, это поможет быст-
рее запускать проекты и получать от них от-
дачу. «Любые уточнения и изменения помо-
гут привлечь инвестиции в развитие от рос-
сийских инвесторов»,— резюмирует он, до-
бавляя, что «в условиях санкций вряд ли мож-
но ожидать значительного притока средств в 
отрасль от иностранных компаний».

Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

Инвесторам упрощают доступ 
к недрам

«РАО ЭС Востока» начинает консолида-
цию своих акций с целью довести до-
лю «РусГидро» с 86% до 100%. Минори-
тарии смогут продать бумаги «РАО ЭС 
Востока» почти по рыночной цене ли-
бо обменять их на акции «РусГидро» 
с премией 16% к рынку. При скупке 
всех бумаг потребуется 2,1 млрд руб., 
в случае полного обмена минорита-
рии «РАО ЭС Востока» получат почти 
1%  «РусГидро». Это хороший шанс для 
инвесторов выйти из неликвидного 
энергоактива, но «РАО ЭС Востока» бу-
дет сложно найти физлиц-«молчунов», 
 получивших свои акции во время ре-
формы РАО «ЕЭС России».

«Восток-Финанс» (входит в «РАО ЭС Восто-
ка») направила акционерам дальневосточ-
ного энергохолдинга предложение о выку-
пе до 18 января обыкновенных и привиле-
гированных акций. «Восток-Финанс» готова 
приобрести 13,8%, которые распределены 
между 310 тыс. миноритариев, то есть 5,6 мл-
рд обыкновенных акций по 35 коп. за штуку 
(13% от общего объема) и 658 тыс. префов по 
22 коп. (32%). Оставшиеся 86,2% уставного ка-
питала «РАО ЭС Востока» принадлежат госу-
дарственному «РусГидро». Цена выкупа соот-
ветствует котировкам акций на Московской 
бирже. Акционерам предложен и второй ва-
риант — обмен бумаг на акции «РусГидро», 
коэффициенты конвертации соответствуют 
оценке акции «РусГидро» в 58 коп. при ры-
ночной стоимости в 67 коп. за штуку.

• «РАО ЭС Востока» выделено в 2008 го-
ду при ликвидации РАО «ЕЭС России», в не-

го входят компании, владеющие практиче-
ски всей энергетикой Дальнего Востока (кро-
ме ГЭС, принадлежащих «РусГидро»). Элек-
трическая мощность ТЭС — почти 9 ГВт, 
тепловая — 18 тыс. Гкал/ч. Энергетика ре-
гиона, по сути, планово убыточна, и госу-
дарство вынуждено ее субсидировать (под-
робный обзор планов энергореформ на Даль-
нем Востоке см. 

”
Ъ“ от 9 октября). Выруч-

ка «РАО ЭС Востока» по МСФО в 2014 году вы-
росла на 6%, до 163  млрд руб., EBITDA снизи-
лась на 10%, до 15 млрд руб., чистый убыток 
— 2,2 млрд руб.
Как поясняют в «РАО ЭС Востока», оферта 

— первый шаг к консолидации 100% акций 
холдинга у «РусГидро», это позволит реали-
зовать «стратегические планы по развитию 
Дальнего Востока». Если доля «РусГидро» по-
сле выкупа превысит 95%, оставшихся ми-
норитариев ждет принудительный выкуп. 
При консолидации достаточного пакета бу-
дет поставлен вопрос о делистинге акций 
«РАО ЭС Востока» с Московской биржи, по-
яснили 

”
Ъ“ в компании. Для обмена «РусГи-

дро» использует квазиказначейские акции, 
принадлежащие дочернему ОАО «Гидроин-
вест». При обмене всех миноритарных па-
кетов будет использовано 0,95% уставного 
капитала «РусГидро», если же акционеры 
предъявят все бумаги к выкупу, «РАО ЭС Вос-
тока» потратит 2,1 млрд руб.

Акции «РАО ЭС Востока» давно неликвид-
ны, признают аналитики и инвесторы сек-
тора, из-за сложного финансового положе-
ния компании и энергетики региона в це-
лом. Энергохолдинг не платил дивиден-

ды в последние годы, тогда как «РусГидро» в 
2014 году выплатило 6 млрд руб. (25% от чи-
стой прибыли по МСФО). Миноритариям да-
ют шанс войти в более ликвидную материн-
скую компанию, пакет которой продать го-
раздо легче, рассуждает Федор Корначев из 
Raiffeisenbank, причем с премией 16% к рын-
ку (за обыкновенную акцию ценой 0,35 руб. 
можно получить 0,6 акции «РусГидро» стои-
мостью 0,4 руб.). Поэтому вариант с обменом 
выгоднее для акционеров, а «РАО ЭС Восто-
ка» это позволит сэкономить деньги на вы-
купе, резюмирует аналитик.

Но у «РАО ЭС Востока» могут возникнуть 
проблемы с поисками владельцев акций: у 
компании не осталось инвесторов с долей 
более 2%, большая часть бумаг в номиналь-
ном владении у банков и брокерских компа-
ний. Источник 

”
Ъ“ среди бывших минорита-

риев «РАО ЭС Востока» предполагает, что free 
float холдинга немного выше 5%, известные 
иностранные фонды, скорее всего, прода-
ли доли. В ЕБРР, Prosperity, Spring и «Газпром 
энергохолдинге» (ранее числился в акционе-
рах «РАО ЭС Востока») 

”
Ъ“ сообщили, что не 

владеют акциями. Найти реальных держате-
лей — физических лиц, многие из которых 
получили бумаги при реформе РАО ЕЭС,— 
будет сложно, уверены источники 

”
Ъ“.

«РусГидро» предлагало и консолидацию 
всех активов дальневосточного холдинга 
(см., например, 

”
Ъ“ от 15 октября 2014 года). 

В пятницу в «РАО ЭС Востока» заявили, что 
решения по объединению других энерго-
компаний на базе холдинга не приняты.

Анастасия Фомичева

«РАО ЭС Востока» в поисках миноритариев
Им предложат обмен на акции «РусГидро» с премией к рынку

с7
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деловые новости

Дирекция железнодорожных 
вокзалов (ДЖВ) нашла перво-
го коммерческого управляю-
щего для столичного вокзала. 
Ее партнером на Курском во-
кзале стала петербургская ком-
пания NAI Becar. Если сотруд-
ничество окажется успешным, 
ДЖВ готова рассмотреть воз-
можность передать в управле-
ние и другие вокзалы Москвы.

NAI Becar и Дирекция железно-
дорожных вокзалов (филиал ОАО 
РЖД) заключили договор на управ-
ление Курским вокзалом (26 тыс. 
кв. м, ежегодный пассажиропоток 
— 30 млн человек) в Москве. Пред-
ставитель NAI Becar уточняет, что 
стороны заключили агентский до-
говор, а в дальнейшем будет подпи-
сано соглашение о получении ста-
туса управляющей компании сро-
ком на пять лет. «Если опыт окажет-
ся удачным, NAI Becar может пре-
тендовать на другие вокзалы»,— от-
мечают в компании. В ДЖВ сообщи-
ли, что в случае успеха готовы рас-
смотреть новую схему управления 
для других вокзалов с другими 
партнерами.

Сейчас NAI Becar проводит иссле-
дование, по итогам которого будет 
сформирована стратегия привлече-
ния арендаторов с необходимой по-
сетителям вокзала ценовой и ассор-
тиментной политикой. В ДЖВ добав-
ляют, что для NAI Becar составлен 

план доходности, которую компа-
ния как ответственная за координа-
цию коммерческих вопросов обяза-
на обеспечивать для РЖД. «Цель со-
трудничества — его можно назвать 

экспериментальным — привлечь к 
взаимодействию компании, имею-
щие большой опыт управления иму-
ществом РЖД»,— пояснил предста-
витель ДЖВ.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский го-
ворит, что стандартная прибыль для 
компаний, занимающихся facility 
management (эксплуатационное 

управление), составляет 10% от вели-
чины расходов, в случае с property 
management (коммерческое управ-
ление) речь обычно идет о фиксиро-
ванной оплате и дополнительном 
вознаграждении при перевыполне-
нии плана. По его оценкам, управле-
ние Курским вокзалом может прино-
сить около 1 млн руб. ежемесячно.

• NAI Becar давний партнер РЖД: 
в марте прошлого года компания 
 выиграла конкурс на оказание услуг 
по уборке на объектах Централь
ной дирекции пассажирских об
устройств до 2017 года (2,5 млн  
кв. м на путях длиной 38 тыс. км). 
Общий объем портфеля объектов, 
на которых NAI Becar оказывает 
услуги facility management, дости
гает 3,5 млн кв. м.
До передачи коммерческой ком-

пании Курский вокзал был под 
управлением одной из структур 
РЖД — «РЖД — развитие вокзалов» 
(РЖД-РВ; 75% у «Системы-сервис» 
Сергея Пака, 25% акций у дочерней 
компании ОАО РЖД «Баминвест»). 
РЖД-РВ курировала все российские 
вокзалы (351 шт.), самостоятельно 
или через дочерние структуры при-
влекая арендаторов. Так, ОАО «Ор-
ганизация питания на вокзалах» от-
вечало за организацию зон общест-
венного питания. Благодаря ему на 
московских вокзалах сложилось со-
трудничество с «Росинтер Ресто-
рантс Холдингс» (IL Патио, «Планета 

суши»), «Г.М.Р. Планета гостеприим-
ства» («Сбарро», «Елки-палки»), ПБО 
«Савеловский» (KFC) и компанией 
«Спектр» (Subway).

Найти коммерческого партнера 
для развития вокзальной инфра-
структуры РЖД уже пыталась. Осе-
нью 2013 года монополия собира-
лась объявить конкурс на передачу в 
аренду на 25 лет инфраструктуры 
353 вокзалов. Новому инвестору 
предстояло привлечь 600 млрд руб. 
на их развитие и модернизацию. До 
конкурса РЖД собиралась вернуть 
себе контрольный пакет акций в 
РЖД-РВ. Но в августе этого года пакет 
акций «Баминвеста» был выставлен 
на продажу, а к сентябрю, когда была 
назначена дата торгов, не нашлось 
ни одного претендента на покупку.

В 2008 году техническим заказчи-
ком модернизации Курского вокзала 
стала Mirax Group Сергея Полонско-
го. Были даже выбраны арендаторы 
— группа компаний Аркадия Нови-
кова, «Кофе Хауз», «Росинтер», аптеч-
ные сети «Ригла» и «Старый лекарь», а 
также «Евросеть» (см. 

”
Ъ“ от 5 июня 

2008 года). Тогда Mirax Group оцени-
вала инвестиции только в ремонт зда-
ния вокзала в 360 млн руб. Но парт-
нерство не сложилось, вскоре ООО 
«Питание на вокзалах», созданное с 
Аркадием Новиковым, было ликви-
дировано, а проект остановлен.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

На Курский вокзал прибыла NAI Becar
Петербургская компания управится с московской инфраструктурой

Правительство Москвы должно 
выплатить более 220 млн руб. 
за расторжение инвестицион-
ного контракта с ИСК «Столица-
групп», заключенного еще при 
Юрии Лужкове. Компании, ко-
торая изначально требовала 
от мэрии 1,4 млрд руб., не уда-
лось построить многофункцио-
нальный комплекс на месте 
трамвайного депо на Шаболов-
ке, после того как проект был 
отменен в 2011 году.

Арбитражный суд Москвы при-
знал недействительным односторон-
нее расторжение инвестконтракта 
между ООО «Инвестиционная строи-
тельная компания 

”
Столица-групп“» 

(ИСК «Столица-групп») и мэрией Мо-
сквы. Правительство города также 
должно будет выплатить инвестору 
225,43 млн руб., эти деньги суд посчи-
тал неосновательным обогащением 
и процентом за пользование чужими 
денежными средствами. ИСК «Столи-
ца-групп» обжаловала это решение в 
апелляционной инстанции. В депар-
таменте экономической политики и 
развития 

”
Ъ“ заявили, что департа-

мент принял такое же решение.

Спорный инвестиционный кон-
тракт между ИСК «Столица-групп» и 
мэрией был заключен в апреле 
2004 года. По условиям соглашения 
застройщик к 2008 году должен был 
реорганизовать территорию трам-
вайного депо имени Апакова на 
Шаболовке (3,27 га) и построить 
здесь многофункциональный ком-
плекс. Позднее срок реализации 
был продлен до 2013 года и утвер-
ждены параметры будущего много-
функционального комплекса — 
190 тыс. кв. м, из которых 50 тыс. 
кв. м — подземная часть. За это де-
велопер должен был заплатить го-
роду $8,14 млн (521,3 млн руб.).

Однако проект вызвал резкое не-
довольство общественников и был 
отменен в 2011 году администраци-
ей Сергея Собянина. В 2013 году 
градостроительная комиссия при-
няла решение о сохранении на Ша-
боловке трамвайного депо. Но в 
ИСК «Столица-групп» с этим реше-
нием не согласились: летом компа-
ния подала к городу иск с требова-
нием отменить расторжение инвес-
тконтракта и взыскать $23,54 млн 
(1,4 млрд руб.). Партнер Blackwood 

Константин Ковалев ранее оцени-
вал стоимость реализации МФК на 
Шаболовке в $500 млн.

Юрист Кантемир Карамзин, 
представляющий интересы ИСК 
«Столица-групп» в суде с мэрией, за-
явил 

”
Ъ“, что с вынесенным реше-

нием суда не согласен. По его сло-
вам, мэрия пыталась урегулировать 
спор в досудебном порядке, предла-
гая компании 240 млн руб. компен-
сации. Предложение не было при-
нято. «Будем добиваться увеличе-
ния суммы компенсации. Решение 
несправедливое: инвестконтракт 
был номинирован в долларах, пра-
вительство Москвы платежи и 
штрафы в свою пользу взимает в 
долларах, а компенсация инвесто-
ру рассчитывается в рублях»,— рас-
суждает он.

По данным Kartoteka.ru, ООО 
«ИСК 

”
Столица-групп“» контроли-

руется офшором «Китиа Лимитед» 
(зарегистрирован на Виргинских 
островах), его бенефициаров в ком-
пании не называют. «Китиа Лими-
тед» владеет ООО «Позитив-СК», ко-
торое, в частности, занималось 
строительством ЖК «Октябрьская 

миля» в Люберецком районе. По 
словам господина Карамзина, у 
ИСК «Столица-групп» в Москве есть 
шесть девелоперских проектов, по 
четырем из них идут разбиратель-
ства, аналогичные спору о застрой-
ке депо на Шаболовке.

ИСК «Столица-групп» не первая 
компания, которой удалось добить-
ся возмещения убытков от мэрии. 
В 2011 году AFI Development полу-
чила от города компенсацию поне-
сенных затрат при отмене проекта 
по строительству торгового цент-
ра на площади Тверская Заста-
ва (106 тыс. кв. м). Размер выплаты 
оценивался в $200 млн. В 2013 году 
структуры Виктора Рашникова по-
лучили от города отель Renaissance 
на Олимпийском проспекте (за-
тем продан Azimut Hotel Group 
Александра Клячина), отказавшись 
от претензий на 5 млрд руб. за отме-
ну проекта «СТ Девелопмент» (изна-
чально контролировалась структу-
рами Шалвы Чигиринского) по за-
стройке территории гостиницы 
«Россия».

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Доплата за трамвай
Суд обязал мэрию Москвы выплатить ИСК «Столица-групп» 220 млн рублей

Vimpelcom Ltd зарезервирует 
$900 млн на тот случай, если 
компании придется уплатить 
оборотный штраф для прекра-
щения коррупционного рассле-
дования, касающегося ее рабо-
ты в Узбекистане. Совокупная 
выручка Vimpelcom в этой стра-
не превышает $3,5 млрд.

О том, что Vimpelcom зарезервиру-
ет $900 млн в своей отчетности за тре-
тий квартал, компания сообщила во 
вторник, 3 ноября. Представители 
Vimpelcom отказались называть ка-
кие-либо дополнительные подробно-
сти, сославшись на то, что расследова-
ние продолжается. Норвежский хол-
динг Telenor (владеет 33% обыкновен-
ных, или 43% голосующих, акций 
Vimpelcom, еще 56,2%, или 47,9%, у 
LetterOne Group Михаила Фридмана, 
Германа Хана и Алексея Кузьмичева, 
остальное торгуется на NASDAQ) в тот 
же день назвал заявление компании 
негативным сигналом. «Telenor трак-
тует заявление Vimpelcom как серьез-
ное развитие ситуации, которое суще-
ственно увеличивает наши опасения 
в отношении потенциального резуль-
тата идущего расследования»,— зая-
вил акционер Vimpelcom.

Как ранее заявляла Vimpelcom, Ко-
миссия по ценным бумагам и Мини-
стерство юстиции США (бумаги ком-
пании торгуются на американской 
бирже), а также прокуратура Нидер-
ландов (в этой стране расположена 
штаб-квартира Vimpelcom) проводят 
расследование деятельности опера-
тора в Узбекистане. Vimpelcom подо-
зревается в даче взяток структурам, 
бенефициаром которых могла быть 
дочь президента Узбекистана Гульна-
ра Каримова.

Аналогичные расследования влас-
ти США ведут в отношении россий-
ской МТС и шведско-финской TeliaSo-
nera. С 2004 по 2011 год МТС и Vimpel-
com могли выплатить более $500 млн 
на счета Swisdorn Limited, Takilant 
Limited и Expoline Limited — владель-
цем всех трех могла являться Гульнара 
Каримова. Деньги требовались, чтобы 
побудить ее использовать свое влия-
ние в правительстве Узбекистана и по-
мочь компаниям выйти на новый ры-
нок и работать на нем. В 2014 году Гуль-
нара Каримова была объявлена в ро-
зыск, генпрокуратура Узбекистана 
возбудила в отношении нее уголовное 
дело. По данным гособвинения, воз-
главляемая ею «организованная пре-

ступная группа» нанесла государству 
ущерб на 457 млрд сумов (12 млрд 
руб.). В МТС отказались комментиро-
вать, будет ли компания создавать ре-
зервы в связи с расследованием. В 
TeliaSonera не ответили на запрос 

”
Ъ“.

На прошлой неделе председатель 
совета директоров Telenor Свейн Аа-
сер был отправлен в отставку из-за по-
тери доверия к нему со стороны нор-
вежских властей (государству принад-
лежит 54% компании): в Министерст-
ве торговли и промышленности свя-
зывали это с получением новой ин-
формации о предполагаемых взятках 
Vimpelcom в Узбекистане. Детали сто-
роны не комментировали. В начале 
этой недели Telenor объявила, что на-
няла юридическую фирму для прове-
дения независимого расследования 
деятельности Vimpelcom в Узбекиста-
не. Как ранее рассказывали источни-

ки 
”
Ъ“, коррупционный скандал в 

том числе повлиял на решение нор-
вежского холдинга продать свою до-
лю в Vimpelcom, обнародованное в 
начале октября.

Vimpelcom вышла на рынок Узбе-
кистана в 2006 году, совокупная выруч-
ка местной «дочки» компании к насто-
ящему времени превысила $3,5 млрд. 
Управляющий партнер «KK&P/Куль-
ков, Колотилов и партнеры» Максим 
Кульков отмечает, что, если Vimpelcom 
и другие операторы сотрудничают с 
Министерством юстиции США, они 
могут обойтись оборотными штрафа-
ми: «Как правило, компаниям предо-
ставляется возможность раскрыть под-
робности дачи взяток. Если они гото-
вы сотрудничать, спор заканчивается 
мировым соглашением». Среди гром-
ких коррупционных расследований 
последних десяти лет господин Куль-
ков вспоминает дела DaimlerChrysler, 
Hewlett Packard (HP) и Siemens. Так, на-
пример, досудебное решение спора 
стоило DaimlerChrysler $185 млн, HP 
— $108 млн, Siemens — $1,6 млрд.

Анна Балашова

Vimpelcom создает 
узбекский резерв
$900 млн будут отложены на штраф

• По итогам 2014 года выручка Ozon 
Holdings составила 11 млрд руб., ва
ловая прибыль — 2,4 млрд руб., чи
стый убыток — 2,5 млрд руб., гово
рится в отчетности МТС (владеет 
10,8% Ozon). Гендиректор Ozon ожи
дает прибыль по итогам 2017 года.
Участники рынка считают, что 

Ozon выбрал экономный вариант 
для выхода на растущий рынок. 
Крупным магазинам с большим ас-
сортиментом товаров в текущей эко-
номической ситуации становится 
более целесообразно не иметь собст-
венного большого склада, на кото-
ром хранится весь перечень товаров, 
а осуществлять доставку со складов 
поставщиков или других интернет-
магазинов, поясняет исполнитель-
ный директор Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) Ар-
тем Соколов. «Потребитель при по-
добном исполнении заказа не чувст-
вует существенной разницы, а ин-
тернет-магазин избавляется от до-
полнительных затрат, которые при-
ходятся на аренду самих складов, до-
ставку товаров от поставщиков на 
собственные склады. Кроме того, 
компания может существенно рас-
ширить свою линейку товаров»,— 
отмечает он. По прогнозу АКИТ, в 
2015 году количество посылок из-за 
рубежа вырастет на 35% и достигнет 
105 млн штук. В денежном выраже-
нии из-за колебаний курсов валют и 
падения потребительского спроса 

трансграничная торговля вырастет 
на 15% и достигнет 240 млрд руб.

По словам председателя совета ди-
ректоров «Юлмарта» Дмитрия Косты-
гина, ситуация в интернет-торговле 
напоминает рынок пива 15 лет назад. 
«Тогда все открывали пивные заводы и 
пивные рестораны, и Питер был сто-
лицей пивной России. Последние го-
ды все делают маркетплейс: мы, Ozon, 
Wikimart, 

”
Почта России“… В ближай-

шие два года, безусловно, появятся до-
минантный интернет-ритейлер и на-
циональный маркетплейс»,— прогно-
зирует он. При этом бизнес-модели у 
всех игроков разные, в том числе у за-
рубежных игроков, обращает внима-
ние он. «Мы считаем, что нужна нера-
здельная инфраструктура для ритейла 
и маркетплейса (торговой онлайн-пло-
щадки.— 

”
Ъ“),— продолжает Дмитрий 

Костыгин.— В течение двух лет мы по-
строим три сортировочные станции, 
инвестировав около 3 млрд руб. Через 
год планируем пилот на северо-запа-
де, еще через год — в Москве».

Сооснователь Wikimart Максим 
Фалдин напоминает, что Ozon уже 
пытался создать маркетплейс. «Мо-
жет, на тренде они с пятой попытки 
смогут что-то построить. Но им тяже-
ло будет конкурировать с британски-
ми магазинами, которые предлагают 
такой же товар»,— говорит Максим 
Фалдин. Впрочем, начинать трансгра-
ничные продажи с обуви — правиль-
ный выбор, поскольку это растущий 
сегмент, заключил он.

Владислав Новый

Ozon переходит границы

Источник на аграрном рынке 
главными интересантами сохране-
ния приоритетного использования 
сельскохозяйственных земель для 
аграрных целей называет крупные 
агрохолдинги, которые при разви-
тии новых проектов сталкиваются 
с проблемами консолидации зе-
мель. Глава Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин объясня-
ет, что земли в аграрных регионах 
после приватизации колхозов сос-
редоточены у разных групп собст-
венников. По данным председате-
ля комиссии по вопросам АПК и 
развитию сельских территорий Об-
щественной палаты Евгении Увар-
киной, около 80% земель не офор-
млены: поэтому прежде чем прово-
дить зонирование, необходимо 
найти всех хозяев неучтенных зе-
мель. Сейчас, говорит господин 
Юшин, при консолидации большо-

го объема земель аграрии сталки-
ваются со сложностями при их 
оформлении, а передача приорите-
та недропользователям и девелопе-
рам создаст дополнительные пре-
пятствия сельхозпроизводителям.

По оценкам гендиректора «ГЕО 
девелопмент» Максима Лещева, по 
всей России около 40% всех земель 
имеют статус аграрных, но не все 
они сегодня используются в актив-
ном земледелии. «В то же время не-
дропользователям может быть инте-
ресно из этого объема не более 1% зе-
мель, девелоперам на ближайшую 
перспективу — примерно столько 
же»,— говорит господин Лещев. От-
стаивание сохранения приоритета 
за сельхозпредприятиями носит спе-
кулятивный характер, уверен пред-
ставитель одного из девелоперов.

Пресс-секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков не ответил на за-
прос 

”
Ъ“.

Анна Зиброва

Ни пяди аграрной земли

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С Е Л Ь С К О Е  Х О З Я Й С Т В О  
Н Е  С К Л А Д Ы В А Е Т С Я

В 2016 году не будет выполнено около 20% показателей госпрограммы по разви-
тию сельского хозяйства. К такому выводу пришла Счетная палата по итогам 
 анализа проекта федерального бюджета на будущий год. Счетная палата напоми-
нает, что в 2014 году из 88 показателей госпрограммы не достигнуты 29. В част-
ности, выполнение показателей подпрограмм по развитию растениеводства 
и животноводства составило 55% и 58,3% соответственно. Есть риски невыполне-
ния ряда показателей госпрограммы и в 2015 году. В частности, по состоянию 
на  1 октября текущего года полностью не начато предусмотренное бюджетом 
финансирование десяти основных мероприятий восьми подпрограмм в размере 
10,2 млрд руб. «Интерфакс»

с1 с7

7,27  
млрд долларов
составила выручка 
Vimpelcom в первом 
полугодии 2015 года

ЦИТАТА

Когда РЖД приняла решение 
 расторгнуть договор на управле-
ние вокзалом, мне никто даже 
 никаких претензий не выдвинул, 
потому что мы превратили самый 
криминогенный и запущенный 
вокзал в современное и эффек-
тивное здание
— Сергей Полонский,
бывший владелец Mirax Group,  
в интервью ”Ъ“ в 2011 году



культура

Недавний наезд (в моем лексико-
не не нашлось более приличного 
слова) на украинскую библиоте-
ку был произведен с целью изъ-
ятия русофобских книг. Во вся-
ком случае, такой вывод можно 
сделать из сообщений россий-
ских СМИ, демонстрирующих, 
как обычно, удивительную ин-
фантильность. На самом де-
ле за этой видимостью кроется 
большое искусство.

Ведь они, СМИ, работают на неи-
скушенного читателя, и ему начина-
ет казаться, будто русофобия — это 
какое-то особо изощренное и тяж-
кое преступление, придуманное 
извергами рода человеческого, что-
бы на корню извести русский на-
род. Эти изверги, судя по всему, об-
любовали штаб-квартиру в США (ва-
риант — в Израиле), но периодиче-
ски группируются в соседних с Рос-

сией русофобских странах — Поль-
ше, Латвии, Эстонии, а в последнее 
время их пристанищем стала, понят-
ное дело, Украина.

Между тем «русофобия» не мо-
жет быть ни научным, ни юридиче-
ским термином, являя собой яркий 
пример воспаленной русской фан-
тазии. Это словечко любят употре-
блять экзальтированные поэты — 
от Федора Тютчева (которому и при-
писывают пионерство в данном во-
просе) до Юнны Мориц. Если же ис-
ходить из второго корня слова, то 
оно выглядит родственным аква-
фобии или клаустрофобии, но сход-
ство мнимое, поскольку медицин-
ские фобии носят индивидуальный 
психический характер, здесь же на-
мекается на существование соци-
ально-идеологического, чаще всего 
коллективного феномена. Насколь-
ко феномен является реальным или 
фантомным, можно судить по тому, 
в какие периоды истории он начи-
нает активно прокручиваться в мас-
совом сознании, а в какие о нем по-
чти напрочь забывают. Случалось 
и такое (заняло ни много ни мало 
лет семьдесят), что «русофобия» бы-
ла заменена «антисоветчиной»: это 
когда «русский» и « советский» во 
всем мире читались практически 
идентично. Сейчас — явное время 
активизации, и спорным остает-

ся только вопрос, встала ли Россия 
с колен настолько, чтобы перепу-
гать весь мир, или, наоборот, весь 
мир, одержимый чумой русофобии, 
ополчился против России.

Не претендуя разрешить гло-
бальный спор, отмечу только яв-
ные перемены в той «квоте», кото-
рую получает Россия на междуна-
родной кинофестивальной арене. 
На глазах эта условная квота сужа-

ется, но не спешите судить фести-
вали, выбирающие более модные 
страны в пику «санкционирован-
ной» России. Отборщики крупней-
ших фестивалей, отвечающие за 
нашу территорию, сломали голову 
в поисках тех фильмов, которые мо-
гли бы хоть как-то залатать брешь 
и представить кинематограф вели-
кой страны, но выбор оказывается 
совсем не так велик.

То, что российских фильмов (за 
исключением короткометражек) 
не было ни в конкурсе, ни в парал-

лельных программах Каннского фе-
стиваля, уже о чем-то говорит. Но, 
в конце концов, Канн — это Канн: 
его амбиции велики, возможно, мы 
их просто не догоняем. Но вот фе-
стиваль попроще и географически 
ближе к нам — это Карловарский. 
Впервые за долгую историю там не 
было российской картины в кон-
курсе. Не только в главном — в ре-
гиональном конкурсе «К Востоку от 

Запада», специально созданной ре-
зервации для восточноевропейско-
го кино. Что — русофобия одолела?

Еще ближе к Москве, чем Карло-
вы Вары, располагается Киев, а про-
водимый в нем фестиваль «Моло-
дость» традиционно включал ог-
ромный сегмент российского ки-
но. В этом году он был самым ради-
кальным образом элиминирован 
из всех программ: ни одного филь-
ма, если не считать документаль-
ной ленты Аскольда Курова о про-
цессе Олега Сенцова, и то еще пред-

ставленной в виде рабочего проек-
та. Это — тоже русофобия?

Поводов покритиковать украин-
скую культурную политику предо-
статочно, она действительно чрез-
вычайно уязвима и порой неуклю-
жа, чувствуется, что примеры брали 
не с лучших образцов. Однако делать 
этого совершенно не хочется. Пото-
му что прежде чем критиковать чу-
жие фобии, следовало бы разобрать-
ся со своими собственными. Как из-
вестно, фобия — это иррациональ-
ная реакция страха. Чем, как не стра-
хом, объяснить, что после «Левиафа-
на» не появилось ни одной художе-
ственной картины, которую можно 
рассматривать как сильное граждан-
ское высказывание? Что, в стране за 
это время разрешились все драмати-
ческие проблемы? Или сценаристам 
и режиссерам, не говоря о продюсе-
рах, стало понятно, что лучше их во-
все не затрагивать?

Год назад выбор в сегменте серьез-
ного кино еще все-таки был: на Бер-
линале показали «Под электриче-
скими облаками» Алексея Германа-
младшего и «Чайки» Эллы Манжее-
вой, эти картины вместе с «Классом 
коррекции» Ивана И. Твердовско-
го до сих пор ездят по фестивалям 
и выдвигаются на международные 
премии. Они появились, когда цен-
зурофобия еще не так разъела созна-

ние российских кинематографистов. 
В этом году, по свидетельству отбор-
щиков того же Берлинале, найти что-
то достойное куда труднее. А начи-
ная с Венецианского фестиваля глав-
ным русскоязычным фильмом, ша-
гающим по миру, остается «Франко-
фония» Александра Сокурова — во-
обще не российского, а франко-гол-
ландско-немецкого производства.

Зато вот в чем россияне не испы-
тывают никаких фобий — это в отно-
шении американских фильмов. Они 
не только по-прежнему заполняют 
экраны, но и бьют по всем статьям 
российских конкурентов — и «Мар-
сианин», и «Миньоны», и, не труд-
но быть пророком, выходящий на 
этой неделе «007: Спектр». Казалось 
бы, патриотически заточенная ауди-
тория должна отвернуться от враже-
ских опусов, но ничуть не бывало. 
Нынешний год обещает стать пер-
вым, когда в десятке лидеров прока-
та не окажется ни одной российской 
картины. Из тех же отечественных 
фильмов, которые все же собрали бо-
лее или менее заметную аудиторию, 
самые высокие строки рейтингов за-
нимают мультфильмы и глупые ко-
медии, и только на третьем месте — 
патриотические блокбастеры, в сво-
ем подавляющем большинстве про-
валившиеся в широком прокате. 
А вы говорите — русофобия.

Русофобия и другие хворобыКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Чем, как не страхом, объяснить, 
что  после «Левиафана» не появилось 
ни одной художественной картины, 
 которую можно рассматривать 
как  сильное гражданское  
высказывание?

Андрей Плахов

В московском концертном 
зале «Известия Hall» высту-
пил Тёрстон Мур, экс-Sonic 
Youth, как отмечалось на 
афишах. Американский ги-
тарист, певец и композитор 
привез команду имени се-
бя — Thurston Moore Band, 
которая своим составом тя-
нет на супергруппу, и новые 
композиции. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В Москву Тёрстон Мур при-
ехал третий раз за 26 лет: пер-
вые два визита (в 1989 и 2007 
годах) прошли под вывеской 
важнейшей эксперименталь-

ной рок-команды Sonic Youth. 
На этот раз Мур, переживший 
развод с бас-гитаристкой Ким 
Гордон и последовавший за 
ним распад группы, высту-
пил с новым составом под на-
званием Thurston Moore Band, 
вначале собранным ради заба-
вы, а потом переросшим в его 
главную на сегодняшний день 
любовь. Смотреть на музыкан-
тов во время выступления –— 
особое удовольствие, все рав-
но что наблюдать идеально 
слаженный механизм, кото-
рому даже технические непо-
ладки, как например отвали-

вавшийся половину концерта 
правый канал звука, не поме-
ха. Завешанный черной чел-
кой гитарист Джеймс Седвар-
дс, участник джаз-нойз груп-
пы Nought, оказался не только 
первым соседом по квартире 
после переезда Мура в Лондон 
два года назад, но и первым 
участником новоиспеченной 
команды. Затем к ним при-
бился экс-барабанщик Sonic 

Youth Стив Шелли. И в этом 
составе Мур верен традициям 
–— на басу у него играет, как 
и 20 лет назад, сильная духом 
серьезная дама, Дебби Гудж 
из My Bloody Valentine. Полу-
чившейся супергруппой они 
записали первую пластинку 
«The Best Day» и принялись да-
вать концерты.

Обширное музыкальное 
прошлое всех четырех ар-
тистов проявляется вживую 
лишь пунктирно, новое твор-
чество Мура — далеко не сур-
рогат Sonic Youth. Заметно, 
что новая и точно не одно-
разовая затея дает возмож-
ность им всем смотреть в бу-
дущее, не застревая в старче-
ской ностальгии мумий-ле-
генд. «The Best Day» –— интро-
спективное противоядие не 
только для Мура. На концер-
те группа представила сразу 
три новых трека уже со сле-
дующей пластинки под рабо-
чим названием «Rock-n-Roll 
Consciousness», выход кото-
рой намечен на следующую 
весну. Техничный Седвардс 
достойно держал свою пар-
тию рядом с гитаристом, уров-
ня «бог», каким считается Мур, 
даже занесенный в «список 
лучших гитаристов всех вре-
мен». Сам Тёрстон иногда на-
клонялся к пюпитру, чтобы 
продекламировать свои тре-
вожные стихи, а затем снова 
самозабвенно качаться в ной-
зе. Открывающая сет компо-
зиция «Forevermore» сразу за-
дала очень бодрый и даже уди-
вительно позитивный тон, на 
заднике появилась заставка 
из растущих растений, напо-
минающая передачу «В мире 
животных», которая вскоре 
надолго сменилась космиче-
скими далями, будто из «Ин-
терстеллара». Тёрстон Мур 
образца XXI века спокоен и не-
проницаем, он чинно настра-
ивался, не обращая внима-
ния на вальяжные крики по-
клонников «Давай уже!», сов-
сем по-британски шутил и по-
свящал песни местным панк-
рокершам Pussy Riot. В сете са-
мих Thurston Moore Band по-
стпанк смешивался с инди 
и шугезом, троица Седвард-
са, Мура и мадам Гудж с бирю-
зовой гитарой наперевес ме-
няли аккорды настолько ред-
ко, что это долгое балансиро-
вание оборачивалось инстру-
ментальным гипнозом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Шум по заказу
Тёрстон Мур сыграл в Москве

Один из самых известных молодых фото-
графов России показывает в галерее XL 
свою первую цифровую выставку, состоя-
щую целиком из черно-белых полуабстракт-
ных кадров, снятых в сотрудничестве с про-
фессиональными танцорами. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

31-летний фотограф из Ростова-на-Дону к на-
стоящему моменту продвинулся по зигзагообраз-
ной карьерной траектории, совершенно в сти-
ле его фотографий. Начав с местных субкультур, 
хип-хопа и стрит-арта, Сапожников переключил-
ся на фотографию и уже десять лет назад нашел 
свою манеру, абсолютно не похожую ни на то, что 
принято считать трендами в молодом искусстве, 
ни на то, что у нас считается качественной и/или 
художественной съемкой. Его снимки регулярно 
ставят в тупик знатоков, ценителей и любителей. 
Погружение в картинки Сапожникова предпола-
гает перестройку глаза и способность различить 
в показном хаосе форм и линий неустойчивую 
гармонию, которая, впрочем, снова распадается 
на части, чуть только моргнешь. Сколь рафини-
рованными мы бы ни были, от фотографии нам 
чаще всего нужна понятная эмоция и считывае-
мая информация. Ни того, ни другого в снимках 
Сапожникова нет. Уцепиться за сюжет тоже не по-
лучается. Пожалуй, его фотографии ближе всего 
полотнам Фрэнсиса Бэкона с их телами, готовы-
ми стечь, как лужа, в неопределенном простран-
стве. Эти поиски решительнее оценили на Запа-
де: в 2013 году Сапожникову удалось сделать про-
ект для аристократического музея Польди-Пец-
цоли в Милане, куратором выступил главный фа-
нат художника в Европе, знаменитый Франческо 
Бонами. В России Сапожников пока не вышел на 
музейный уровень.

Сапожников хорошо знает западную и нашу 
фотографию и понимает, что такое изобретение 
в этой перенасыщенной продуктом разного ка-
чества области. Художник понимает, что зазор 
между снимком, даже моментальным, и мно-
гомиллиардным хранилищем изображений, 
ежедневно пополняющимся стараниями музей-

ных оцифровщиков и пользователей фотосерви-
сов, на данный момент минимален. И чтобы де-
лать новое, надо физически что-то строить, ма-
стерить в кадре, отказываться от «правды», «мо-
мента» и прочих давно разоблаченных мифов 
о фотографии. При этом Сапожников заботится 
о технической стороне вопроса. Он с гордостью 
говорит, что «Dance» — это про «новую визуаль-
ность»: вся выставка снята на ультрадорогую мо-
нохромную «лейку». Эта чудо-камера, появивша-
яся в продаже всего несколько лет назад, лише-
на цветных фильтров и поэтому не дает шума на 
черно-белом изображении. И это чувствуется: да-
же при дешевой печати на самоклейку, как на 
выставке в XL, такой глубины черного обычны-
ми, пусть и профессиональными камерами до-
биться невозможно.

Ангажировав двух талантливых танцоров из 
родного города, Сапожников занялся переводом 
своих идей в два цвета и миллион оттенков серо-
го. Результат выглядит доступнее, понятнее, чем 
цвет. Это вообще свойство графики, которая ча-
сто объясняет, как, а не показывает, что. И тем не 
менее принципом хаотической сложности Са-
пожников не поступается. С точки зрения формы 
Сапожников показывает нам слишком много. Не 
только человеческий образ, который можно ин-
терпретировать и как тряпку, перемолотую в на-
вязчивой пустоте ростовских пустырей, и как ге-
роическое противостояние хаосу, и как абсолют-
ное растворение в нем, но и все конструктивные 
линии, из которых складывается фотография: Са-
пожников подчеркивает искусственность кадра 
и руководит нашим взглядом с настойчивостью 
режиссера, каковым, собственно, он себя и счита-
ет. Выставка «Танец» для него нечто вроде эскиза 
к будущей масштабной постановке, в которой по-
мимо танца будут и специально написанная му-
зыка, и скульптурные декорации.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Что могут пустыри
«Dance» Сергея Сапожникова в галерее XL
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В Зимнем дворце открылась выставка одной картины — из Музея Долорес 
Ольмедо (Сочимилько, Мексика) привезли «Автопортрет с обезьянкой»  
Фриды Кало. Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Черно-белый «Танец» Сапожникова  
искусственно хаотичен, что, собственно, 
и позволяет ему считаться искусством 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Тёрстон Мур с годами 
становится все более 
спокойным  
и непроницаемым  
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Сборная России стартует  
на Кубке Karjala матчем  
против сборной Финляндии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

СКАНДАЛ

Сборную Франции проверяют на шантаж
Карима Бензема задержали по подозрению в вымогательстве денег у Матье Вальбуэна

В европейском  футболе 
разгорается скандал, 
в центре которого оказа-
лись два футболиста сбор-
ной Франции. Француз-
ская полиция задержала 
форварда «Реала» Кари-
ма Бензема. Его подозре-
вают в шантаже полуза-
щитника «Лиона» Матье 
Вальбуэна, выступавшего 
в прошлом сезоне в Рос-
сии за «Динамо», посред-
ством видеозаписи «ин-
тимного содержания».

Вчера ряд источников, в 
том числе агентство AFP и из-
дание L’Equipe, сообщили об 
аресте суперзвезды мирово-
го футбола Карима Бензема. 
Задержание произвела судеб-
ная полиция Версаля, а го-
сподин Бензема является фи-
гурантом дела о шантаже зна-
менитого полузащитника Ма-
тье Вальбуэна.

Карим Бензема накануне 
не выступил в ключевом мат-
че своего клуба — «Реала» — 
в Лиге чемпионов, в котором 
мадридцы обыграли — 1:0 — 
ПСЖ. Впрочем, наставник ис-
панской команды Рафаэль Бе-

нитес объяснил его отсутствие 
травмой ноги, которую напа-
дающий получил около трех 
недель назад, и «недостатком 
уверенности, чтобы играть на 
таком высоком уровне». Меж-
ду тем источники считают, что 

оно может быть связано с раз-
горающимся скандалом.

Впервые о нем стало из-
вестно еще в октябре, ког-
да французская полиция за-
держала бывшего игрока 
сборной Франции Джибри-

ля Сиссе. Поводом для этого 
послужило его предполага-
емое участие в шантаже Ма-
тье Вальбуэна посредством 
видеозаписи «интимного со-
держания». Господина Сиссе, 
правда, быстро выпустили на 
свободу. Однако дело на этом 
закрыто не было.

По данным издания La 
Provence, скандал возник по-
сле того, как в распоряжении 
некоего человека (его называ-
ют Аксель А.), который «враща-
ется в кругу агентов, работаю-
щих с игроками клуба 

”
Мар-

сель“», видимо, еще летом ока-
зался старый мобильный те-
лефон Матье Вальбуэна. Тот 
выступал за марсельскую ко-
манду до перехода в 2014 го-
ду в московское «Динамо». По-
сле того как в июне динамов-
цев за нарушение правил фи-
нансового fair play Союза ев-
ропейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) исключили из 
еврокубков, полузащитник в 
числе других легионеров по-
кинул бело-голубых и вернул-
ся во Францию. Но не в «Мар-
сель», где провел почти всю ка-
рьеру, а в «Лион» — и этот его 
выбор вызвал возмущение 
марсельских фанов.

Так вот в телефоне Матье 
Вальбуэна было обнаруже-
но видео его секса с «моло-
дой женщиной». Шантажист 
и два его сообщника потребо-
вали от футболиста выплатить 

им €150 тыс., угрожая распро-
странить запись. А когда фут-
болист отказался, они якобы 
привлекли к сотрудничеству 
кого-то из родственников Ка-
рима Бензема, уговорив того 
убедить форварда посодейст-
вовать осуществлению сдел-
ки с обменом телефона на 
деньги. La Provence утвержда-
ет, что обмен состоялся 5 октя-
бря на базе сборной Франции 
в Клерфонтене. При этом Ма-
тье Вальбуэна сразу же после 
получения угроз обратился в 
полицию.

Имя Карима Бензема, как 
говорят источники, всплыло 
в результате прослушивания 
телефонных разговоров шан-
тажистов. По их информации, 
статус форварда в этом деле 
окончательно не ясен. В прин-
ципе соучастие в шантаже яв-
ляется чрезвычайно серьез-
ным преступлением и может 
грозить господину Бензема 
тюремным заключением на 
срок до пяти лет. Но в обвиня-
емого он может превратиться 
только в том случае, если будет 
доказано, что Карим Бензема 
именно инициировал выпла-
ту денег шантажистам. Источ-
ники, близкие к расследова-
нию, полагают, что его дейст-
вия могут быть квалифициро-
ваны и как «дружеский совет». 
В таком случае Кариму Бензе-
ма ничто не угрожает.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Четвертый тур
Группа А. «Реал» (Испания)—ПСЖ (Франция) 
1:0 (Начо, 35). «Шахтер» (Украина)—«Мальмё» 
(Швеция) 4:0 (Гладкий, 29; Срна, 48 (пен.); 
Эдуарду, 55; Тейшейра, 73).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Реал» 3 1 0 7:0 10

2. ПСЖ 2 1 1 5:1 7

3. «Шахтер» 1 0 3 4:8 3

4. «Мальмё» 1 0 3 1:8 3

25 ноября: «Мальмё»—ПСЖ, «Шахтер»—«Реал».

Группа B. «Манчестер Юнайтед» (Анг-
лия)—ЦСКА (Россия) 1:0 (Руни, 79). ПСВ 
(Нидерланды)—«Вольфсбург» (Германия) 2:0 
(Локадия, 55; де Йонг, 86).

Положение команд
 В Н П М О
1 «Манчестер Юнайтед» 2 1 1 5:4 7

2. ПСВ 2 0 2 6:6 6

3. «Вольфсбург» 2 0 2 4:4 6

4. ЦСКА 1 1 2 4:5 4

25 ноября: ЦСКА—«Вольфсбург», «Манчестер 
Юнайтед»—ПСВ.

Группа С. «Бенфика» (Португалия)—
«Галатасарай» (Турция) 2:1 (Жонас, 52; 
Луизан, 67 — Подольски, 58). «Астана» 
(Казахстан)—«Атлетико» (Испания) 0:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. «Бенфика» 3 0 1 7:4 9

2. «Атлетико» 2 1 1 7:2 7

3 «Галатасарай» 1 1 2 5:7 4

4. «Астана» 0 2 2 2:8 2

25 ноября: «Астана»—«Бенфика»,  
«Атлетико»—«Галатасарай».

Группа D. «Боруссия» (Германия, 
Мёнхенгладбах)—«Ювентус» (Италия) 1:1 
(Джонсон, 18 — Лихтштайнер, 44). «Севилья» 
(Испания)—«Манчестер Сити» (Англия) 1:3 
(Тремулинас, 25 — Стерлинг, 8; Фернандинью, 
11; Бони, 36).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 3 0 1 8:5 9

2 «Ювентус» 2 2 0 5:2 8

3. «Севилья» 1 0 3 5:7 3

4 «Боруссия» 0 2 2 2:6 2
25 ноября: «Ювентус»—«Манчестер Сити»,  
«Боруссия»—«Севилья».
«Реал» и «Манчестер Сити» вышли  
в 1/8 финала.

Карим Бензема 
(на заднем плане) 
стал фигурантом по 
делу о шантаже своего 
партнера по сборной 
Франции Матье 
Вальбуэна   ФОТО AP

ЧЕСТНАЯ ИГРА

У Ламина Диака  
нашли российские 
корни
Экс-президент IAAF подозревается 
в получении взятки

Экс-президент Международ-
ной федерации легкой атле-
тики (IAAF) Ламин Диак стал 
фигурантом уголовного де-
ла, возбужденного прокура-
турой Франции. Господин 
Диак, только в августе поки-
нувший IAAF, подозревает-
ся в причастности к корруп-
ционным схемам. Речь в том 
числе идет о получении взя-
ток от руководства Всерос-
сийский федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) в те годы, 
когда ее возглавлял Вален-
тин Балахничев, за сокрытие 
положительных результатов 
допинг-тестов российских 
спортсменов. Впрочем, 
источники, близкие к следст-
вию, отмечают, что дело про-
стирается далеко за рамки 
отношений IAAF и ВФЛА, по-
скольку за те 16 лет, что го-
сподин Диак руководил круп-
нейшей международной 
спортивной федерацией, 
коррупция в ней обрела все 
признаки системной.

Вчера в Париже был задержан 
экс-президент IAAF Ламин Диак, 
возглавлявший крупнейшую ме-
ждународную спортивную феде-
рацию на протяжении 16 лет — 
с 1999-го по август 2015-го. Од-
новременно с 82-летним сене-
гальцем был арестован его адво-
кат Хабиб Сиссе. Кроме того, по-
лиция задержала бывшего главу 
антидопингового департамента 
IAAF Габриэля Долле.

Источники, близкие к след-
ствию, на условиях анонимно-
сти рассказали, что господин 
Диак подозревается в получе-
нии взяток за содействие со-
крытию результатов положи-
тельных допинг-тестов спор-
тсменов, а также в отмывании 
денег. Речь, в частности, о том, 
что он получил от ВФЛА не ме-
нее €200 тыс. за недопущение 
преследования российских ат-
летов, попавшихся на примене-
нии запрещенных препаратов. 
Хабиб Сиссе и Габриэль Долле 
подозреваются в содействии 
коррупции — по версии след-
ствия, они знали о незаконных 
действиях Ламина Диака, но не 
предприняли никаких дейст-
вий. После проведения допро-
сов и завершения формальных 
процедур фигуранты дела были 
отпущены под залог.

Французские власти заинте-
ресовались деятельностью Ла-
мина Диака в августе текуще-
го года. Тогда немецкий телека-
нал ARD и британское издание 
The Sunday Times, получившие 
доступ к базе данных IAAF (кто 
им его предоставил, так и не вы-
яснено, но стоит отметить, что 
скандал разразился всего за па-
ру недель до выборов президен-
та IAAF, на которых Себастьян 
Коу победил Сергея Бубку), выш-
ли с материалами, в которых ста-
вилась под сомнение чистота ре-
зультатов, показанных сотнями 
спортсменов с 2001 по 2012 год. 
Известные эксперты по допин-
гу австралийцы Майкл Эшден 
и Робин Паризотто, привлечен-
ные для анализа данных, при-
шли к выводу, что тесты 800 лег-
коатлетов вызывают подозре-
ния. Особенно плохо обстояли 
дела у россиян: 80% медалей, за-
воеванных нашими атлетами в 

означенный период, как полага-
ли австралийские эксперты, бы-
ли получены на фоне «странных» 
допинг-тестов. Обнародованные 
данные заинтересовали Всемир-
ное антидопинговое агентст-
во (WADA). Материалы, собран-
ные и переданные им француз-
ским властям (штаб-квартира 
IAAF находится в Монако), и ле-
гли в основу расследования, од-
ной из важных фигур которого, 
похоже, станет экс-президент 
ВФЛА Валентин Балахничев, на 
протяжении 25 лет, вплоть до 
февраля текущего года, возглав-
лявший российскую легкую ат-
летику. Отметим, что в отставку 
он подал после череды допин-
говых скандалов, в которые бы-
ли вовлечены российские спор-
тсмены (см. 

”
Ъ“ от 21 января).

Вчера господин Балахничев 
заявил 

”
Ъ“, что в те годы, ког-

да он возглавлял ВФЛА, ника-
кие деньги за незаконные дей-
ствия или бездействие россий-
ская сторона Ламину Диаку ли-
бо приближенным к нему ли-
цам не платила. Последний эпи-
зод, когда между ВФЛА и IAAF 
были какие-то денежные отно-
шения, имел место в 2013 году 
— в ходе подготовки и проведе-
ния в Москве чемпионата мира 
по легкой атлетике — и был аб-
солютно легальным.

Однако, как уверяют источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ведени-

ем дел в международной лег-
кой атлетике, для Валентина Ба-
лахничева случившееся не ста-
ло неожиданностью. По их ин-
формации, еще в начале неде-
ли Себастьян Коу в ходе своего 
визита в Москву дал понять го-
сподину Балахничеву, что и он, 
и Ламин Диак могут столкнуть-
ся с проблемами. «Ни для кого 
в мире легкой атлетики не се-
крет, что Ламин Диак через сво-
его сына Папе Массата Диака, 
до недавнего времени возглав-
лявшего маркетинговые про-
граммы IAAF, создал целую си-
стему взяток и поборов. Плати-
ли буквально за все. Размах кор-
рупции был огромен»,— сооб-
щил источник, отметивший, 
что в рамках реализации кор-
рупционных схем Ламин Ди-
ак, например, вынуждал орга-
низаторов турниров подписы-
вать спонсорские контракты с 
«нужными» компаниями. «А на 
чемпионат мира в Москву он 
вообще привез несколько де-
сятков своих родственников, к 
легкой атлетике отношения не 
имеющих. За их пребывание 
пришлось платить организато-
рам»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Причем вовлечена в такие 
схемы была отнюдь не только 
одна Россия. «Те же случаи при-
менения допинга покрывались 
и в интересах других стран. Раз-
умеется, не бесплатно. Но иног-
да Ламин Диак годы спустя тре-
бовал новых сумм за то, что-
бы не дать ход делам, за кото-
рые уже получил деньги»,— со-
общил источник, добавивший, 
что известный британский бе-
гун, двукратный олимпийский 
чемпион Лондона-2012 (в беге 
на 5000 и 10 000 м) Мо Фара как 
минимум четырежды провали-
вал допинг-тесты. Но ни разу де-
лу не дали ход.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бойцы тяжелой категории
Денис Лебедев и Александр Поветкин  
одержали эффектные победы в Казани

Два самых популярных 
 российских боксера очень 
успешно выступили вче-
ра в Казани. Денис Лебедев 
защитил титул чемпиона 
мира Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) в 
первом тяжелом весе, но-
каутировав нигерийца Ла-
тифа Кайоде, а супертяж 
Александр Поветкин до-
срочно победил поляка 
Мариуша Ваха, сохранив 
статус официального пре-
тендента на чемпионское 
звание Всемирного боксер-
ского совета (WBC). Матч, 
который Поветкин с подав-
ляющим перевесом выиг-
рывал по очкам, был оста-
новлен в заключительном 
раунде из-за рассечения у 
его соперника.

Самое крупное в этом году 
российское боксерское шоу 
в какой-то момент, прямо пе-
ред его центральными боями, 
стало тревожить своей стили-
стикой. Его главный организа-
тор, глава промоутерской ком-
пании «Мир бокса» Андрей Ря-
бинский, предупреждал, что 
пары составлялись отнюдь не 
таким образом, чтобы застра-
ховать хозяев от осечек. Но 
все-таки этих осечек — и осе-
чек болезненных — накопи-
лось как-то слишком много.

Все началось, правда, хо-
рошо. Основную, что ли, про-
грамму андеркарда открывал 
бой, в котором Эдуарду Троя-
новскому выпал шанс посра-
жаться за титул чемпиона ми-
ра Международной боксер-
ской федерации (IBF) в катего-
рии до 63,5 кг с аргентинцем 
Сесаром Рене Куэнкой, и шан-
сом он распорядился велико-
лепно. В шестом раунде Куэн-
ка очутился на полу, и это был 
технический нокаут.

А вот дальше пошли рос-
сийские неприятности в пер-
вом тяжелом (до 90,7 кг) весе. 
Причем с боксерами, перед 
которыми рисовались замеча-
тельные перспективы.

У Дмитрия Кудряшова, на-
пример, был чистый, без еди-
ного проигрыша послужной 
список, репутация отлично-
го панчера, и казалось, что ти-
тульный бой у него не за гора-
ми. Нигериец Оланреваджу 
Дуродола и список, и, по край-
ней мере, ближайшее буду-
щее своего оппонента испор-
тил. На атаки Кудряшова он от-
ветил своими во втором раун-
де — настолько интенсивны-
ми, что рефери пришлось по-
единок останавливать.

Рахим Чахкиев не так давно 
находился в шаге от чемпион-
ского звания и наверняка рас-
считывал вновь подобраться к 
нему вплотную. Однако мате-
рый британский ветеран Ола 
Афолаби несколько раундов тер-
пел, терпел, а в пятом дождался 
мгновения слабости у россия-
нина и, надо признать, красиво 
— прямым правой в голову и ап-
перкотом с левой в качестве до-
бавки — уложил его на настил.

Вслед за ними на ринге поя-
вился третий российский кру-
зер — Денис Лебедев. На нем 
череда хозяйских неудач прер-
валась.

Лебедев, который с недав-
них пор готовится в США у 
знаменитого тренера Фредди 
Роуча, провел безупречный с 
точки зрения стратегии бой. 
Особенно выигрышно он смо-
трелся на фоне только что за-
кончившегося поединка Чах-
киева, который, кинувшись 
на Афолаби, кажется, просто 
не рассчитал силы и в конце 
концов захлебнулся собст-
венной энергичностью. Лебе-
дев никуда не торопился. Не-
сколько раундов он проверял 
Латифа Кайоде, присматри-
вался к нему, выбирал удоб-
ную дистанцию, не забывая, 

однако, жалить — скажем, 
ударами в корпус — и наби-
рать очки. Это было торжест-
во не эмоций, не страсти, а 
расчета и интеллекта.

Кайоде — боец достаточно 
опытный, до сих пор не про-
игрывавший — угодил в ло-
вушку, и, похоже, сам не по-
нял, как это произошло. Вот 
он, только что красиво ухо-
дивший от большинства чу-
жих выпадов, получает по 
голове. Вот уже получает не 
один раз, а дважды с интерва-
лом в секунду. А вот в седьмом 
раунде рушится на пол, про-
пустив боковые справа и сле-

ва. Кайоде сигнализировал 
рефери Стиву Смогеру, что все 
в порядке, что нокдаун не на-
до бы фиксировать. Но было 
видно, что, конечно, он уже 
далеко не в порядке.

В порядке — полном — был 
чемпион. В восьмом раунде Де-
нис Лебедев насадил Кайоде 
на свою основную — левую — 
руку, и этот нокдаун оспари-
вать было бессмысленно. Ни-
гериец в себя пришел и поеди-
нок захотел продолжить. Спу-
стя несколько секунд он снова 
прервался, а Кайоде снова ле-
жал под канатами. Удивитель-
но, но он, по сути уничтожен-
ный, кое-как фокусируя взгляд 
на рефери, отказался сдавать-
ся, хотя его состояние иного 
исхода не предусматривало. 
А Смогер зачем-то и теперь по-
зволил Кайоде драться. Ну то 
есть не драться, а стоять под 
канонадой от Лебедева. К сча-
стью для претендента, длилась 
эта экзекуция не так уж дол-
го. Смогер все-таки был не на-
столько безжалостен.

А завершилось шоу выхо-
дом Александра Поветкина, 
которому, чтобы остаться пре-
тендентом на титул чемпиона 
мира в супертяжелом весе по 
версии WBC, которым сейчас 
владеет американец Деонтей 
Уайлдер, требовалось спра-
виться с польским великаном 
Мариушем Вахом. И Повет-
кин был, безусловно, хорош. 
Быстрый, резкий, предвосхи-
щающий все действия сопер-
ника, он сразу принялся пере-
игрывать Ваха, который ког-
да-то сумел доставить немало 
неприятностей самому Вла-
димиру Кличко. Неприятно-
сти для Поветкина заключа-
лись разве что в иногда про-
ходившем у поляка джебе. Но 
как-то странно было бы, если 
бы у него, боксера длиннору-
кого, он изредка не проходил. 
Впрочем, джеб Ваха — это по 
мощи совсем не джеб Клич-
ко, большого урона Поветки-
ну он не наносил.

А российский супертяж 
все прибавлял и прибавлял, 
все ловил и ловил противни-
ка. Превосходство Поветкина 
было колоссальным, а Вах, су-
дя по всему, поставил перед со-
бой цель дотянуть — как в том 
бою с Кличко — до финально-
го гонга. Не дотянул из-за рас-
сечения, которое послужило 
поводом прекратить эту не-
равную и в любом случае три-
умфальную для россиянина 
схватку в последнем раунде.

Алексей Доспехов

Денис Лебедев (вверху) и Александр Поветкин (внизу справа) смогли досрочно выиграть  
очень важные поединки   ФОТО РИА НОВОСТИ
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